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Новый конкурс 
для мальчишек 
и девчонок

Однажды  
в театре  
кукол

  Маленький кемеровчанин Тимофей подружился с Тамерланом и Цариной. Фото Федора Баранова.

Лечить добротой и любовью
Дело, которым они занимают-

ся, уникально не только для наше-
го региона, но и для всей Сибири. 
Хаски-Лэнд - это питомник, где жи-
вут хаски, добрые, ласковые и от-
зывчивые собаки. Да еще и ездовые.

История питомника началась в 
2009 году, а когда хасятников (вла-
дельцев хаски) стало много, кеме-
ровчане решили первыми в Сибири 
основать федерацию ездового спор-
та. Чуть позже, в 2012 году, появил-
ся и Хаски-Лэнд.

- Когда на наши соревнования 
жители Кемерова стали тысячами 

приходить, просить покатать де-
тей, самим прокатиться, сфотогра-
фироваться, вот тогда и появилась 
идея организовать Хаски-Лэнд, — 
говорит Ольга Костюковская, пре-
зидент федерации ездового спор-
та Кемеровской области. – Сегодня 
здесь занимаются 150 членов феде-
рации, у которых в общей сложно-
сти около 220 собак.

Услуги для взрослых – платные, 
ведь деньги нужны на содержание 
собак, организацию соревнований. 
Но для детей до 7 лет всё бесплатно. 
Также федерация проводит боль-

шую благотворительную работу.
- Мы постоянно приглашаем и 

принимаем у себя детей из больниц, 
детских домов, приютов, инвали-
дов, - объясняет президент федера-
ции. – Если они не могут приехать к 
нам, мы сами едем к ним.

Канистерапия – лечение соба-
ками – эффективное направление 
в реабилитации детей с различны-
ми нарушениями здоровья, говорят 
специалисты. Да и обычным детям 
общение с красивыми и добрыми 
животными идет только на пользу.
Окончание на 3-й стр. 

Социальный проект 
«Хаски-Лэнд»  
может оказаться  
в числе лучших  
в Кузбассе по итогам 
прошлого года.  
Во всяком случае,  
его организаторы на это  
надеются, подав заявку 
на соискание губерна-
торского гранта.
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Кузбасские Берегини
Дорогие женщины! Примите самые искренние  
поздравления с Международным женским днем 
8 Марта.

Сегодня день 8 Марта утратил свою политическую, идео-
логическую окраску и стал символом красоты, добра, вечного 
обновления жизни, всего того, что олицетворяет для нас Жен-
щина.

Это праздник, который помогает сохранять непреходящие 
ценности: святость семьи, любовь к детям, забота о родите-
лях. А начало всему, конечно, женщина!

В этот день мы ещё раз низко кланяемся нашим женщинам 
и благодарим за труд, заботу, за каждодневный подвиг. Ведь, 
по большому счёту, вы, уважаемые женщины, работаете на 
укрепление мира и согласия в обществе, сохранение его ду-
ховных и нравственных основ. На вашей доброте, стремлении 
сделать мир вокруг себя чище, прекрасней и светлее и держит-
ся наша Россия, наш Кузбасс. Ведь свои лучшие качества вы по 
цепочке передаёте своим детям и внукам.

Мы делаем всё, что от нас зависит, чтобы поддержать вас 
и ваши семьи. У нас действует мощная, надёжная система со-
циальной защиты семьи и детства – одна из лучших в России. 
Несмотря на сложности, сохраняем все меры поддержки, ко-
торые у нас действуют на сегодня. Кроме того, дополнительно 
ввели уже в нынешнем, 2016 году новые льготы.

Уже 16-й год в нашей области действует программа социаль-
ной ипотеки. С 2001 года мы предоставляем льготные жилищ-
ные кредиты по нашей областной программе сроком на 20 лет 
под 5, 3 и 0% годовых. Начиная с 2007 года молодым семьям, 
которые вносят достойный вклад в развитие Кузбасса, выдаём 
суперльготную ссуду на жильё: на 20 лет, без процентов и без 
первоначального взноса. С 2007 года такие жилищные ссуды у 
нас получили 7,5 тысячи молодых кузбасских семей.

У нас действует комплексная система поддержки наших 
школьников и студентов, это и стипендии, и гранты, и премии, 
и субсидии на оплату обучения, и бесплатные поликлиники, 
и бесплатные детские садики студенческим семьям, и подъ-
ёмные молодым специалистам. Кроме того, проводим ежегод-
ные акции «Помоги собраться в школу!», помогаем в подго-
товке к выпускному балу.

По нашей кузбасской традиции бесплатно отправляем на-
ших школьников и студентов на отдых в лучшие здравницы 
Кузбасса, России, в зарубежные страны. Более пяти тысяч 
детей ежегодно отдыхают в Греции, Болгарии, Черногории, 
ОАЭ и др. В этом году будем ориентироваться в основном на 
внутренний туризм и наши дети будут отдыхать в России и 
Кузбассе. Главное – безопасность!

Прошлым летом провели областную акцию «1 тысяча ве-
лосипедов – школьникам Кузбасса». К нашей акции присое-
динились депутаты всех уровней, представители обществен-
ных организаций, руководители предприятий. Благодаря 
такой мощной поддержке вручили школьникам из многодет-
ных и малообеспеченных семей не одну тысячу, а почти шесть 
тысяч современных велосипедов!

Кроме того, нашим ветеранам труда вручили почти десять 
тысяч комплектов «скандинавок».

В этом году мы предложили еще одну форму социальной 
помощи тем, кто оказался в непростой жизненной ситуации. 
У нас во всех городах и районах в учреждениях социального 
обслуживания населения стали действовать пункты обмена и 
взаимопомощи, где собраны новые, качественные вещи, пред-
меты первой необходимости. Таких пунктов в целом по Куз-
бассу уже более 90. Мы от чистого сердца всё это делаем. Ещё 
раз обращаемся к тем кузбассвоцам, которые могут позволить 
себе купить новые вещи и отдать в эти пункты, – приходите, 
помогайте. Ведь в мире так устроено, что добро всегда возвра-
щается добром.

Много лет мы ведём работу по сокращению рабочей неде-
ли для женщин с сохранением заработной платы. И особенно 
в летний период, чтобы наши женщины успели и в саду по-
работать, и заготовки на зиму сделать, а главное, побыть по-
больше с детьми, подготовить их к школе, да и самим отдох-
нуть.

Призываем руководителей предприятий и организаций 
предоставлять льготы своим сотрудницам, помогать с орга-
низацией отдыха их детей, вводить гибкий график, сокра-
щенный рабочий день в летние месяцы, выдавать свои посо-
бия матерям при рождении детей. Считаем, помогать семьям 
с детьми нужно не время от времени, а постоянно, адресно.

Уважаемые женщины! Сердечное спасибо и земной вам 
поклон за солнечный свет вашей души, за ваше неустанное 
стремление сделать наш родной Кузнецкий край тёплым, 
уютным, радостным, настоящей территорией добра!

Желаем вам, вашим семьям крепкого здоровья на долгие 
годы, мира и благоденствия в доме, а вашим детям и внукам – 
счастливой судьбы!

Храни Господь вас и ваши семьи!
С уважением,

губернатор Кемеровской области А.Г. Тулеев;
председатель Совета народных депутатов Кемеров-

ской области Е.В. Косяненко;
главный федеральный инспектор по Кемеровской  

области И.В. Колесников.

Спасибо за свет  
вашей души

Здоровье к празднику
//подарки

Вчера Аман Тулеев провел 
губернаторский прием в честь 
наступающего Международного 
женского дня 8 Марта. На него 
пригласили самых выдающихся 
кузбасских тружениц и обще-
ственниц.

Берегини - так назвал Аман Ту-
леев всех женщин, поскольку они 
успевают делать все возможное не 
только для своих семей, но и для 
Кузбасса и страны в целом. На при-
еме были женщины самых разных 
профессий и возрастов, отмечен-
ные высокими федеральными и 
областными наградами. В их числе 
Валентина Тарасова, врач-педиатр 
Таштагольской районной больни-
цы, которая уже 37 лет лечит ребя-
тишек и каждую неделю выезжа-
ет в отдаленные шорские посёлки, 
ведёт приёмы и консультации. Она 
участвовала в разработке про-
грамм по профилактике заболева-
емости коренных жителей района.

Вот и в свой женский праздник 
говорит в первую очередь не о лич-
ном, а о работе: «Это такой день 
волнительный, который ориенти-
рует на созидание, на поддержку 
материнства и детства, женщин-
тружениц, это день, который про-
славляет Женщину-Мать. А лично 
для меня - это встреча с близкими, 
ко мне приезжают дети, внук – это 
большой праздник еще раз увидеть 
их».

А вот у Любови Гловацкой, лау-
реата премии Кузбасса, птичницы 
Яшкинской птицефабрики, этот 
праздник вообще особый. «У моего 
мужа 8 марта день рождения. Это 
праздник вдвойне для нашей се-
мьи», - улыбается она. На фабрике 
Любовь Васильевна работает уже 
30 лет и очень любит своих питом-
цев: «Ведь с цыплятами, как с ма-
лышами!»

Полюбила свою работу и Зоя 
Кокова, чей труд не уступает муж-
скому. Она - машинист установок 
обогащения филиала Кедровско-
го разреза. «Конечно, не совсем это 
женская профессия, - соглашается 
она, - кирзовые сапоги, каска, ло-
пата... Но со временем я привыкла 
и полюбила свою профессию, 32 
года отдала разрезу. Здесь главное 

- внимательность, ведь кругом все 
крутится, вертится...» Вот и в ночь 

на 8 марта у нее ночная смена. Го-
ворит: «Ничего, отметим потом, 
9 марта, в кругу семьи, вместе с му-
жем, дочерью и сыном. Работа есть 
работа. Нравится она мне, полю-
била я ее».

* * *
Но в целом, несмотря на празд-

ничное настроение, не обошел гу-
бернатор и серьезных тем. Таких, 
как закредитованность населения, 
снижение покупательной способ-
ности граждан. На фоне чего те 
начинают экономить на всем. Вот 
глава региона и призвал всех де-
литься новыми вещами, которые 
не нужны в семьях, с теми, кто в 
них нуждается, и относить их в 
пункты обмена и взаимопомощи. 
Отметил он и тот факт, что для ве-
теранов в Кузбассе действуют кас-
сы взаимопомощи, как в советские 
времена. Напомнил Аман Тулеев 
и о том, что в Кузбассе находят все 
возможности, чтобы в непростые 
времена сохранять все действую-
щие льготы.

Областные власти со своей сто-
роны делают все, чтобы поддер-
жать женщин и их семьи. В Куз-
бассе действует мощная система 
соцзащиты семьи и детства – одна 
из лучших в России.

«Помогать семьям с детьми 
нужно не время от времени, - под-
черкнул губернатор, - а постоян-
но, адресно!» И в очередной раз 
обратился к руководителям пред-
приятий с просьбой создать ком-
фортные условия для женщин и 
поддержать их. Также он предло-
жил, по возможности, сократить 

рабочую неделю для женщин. Та-
кая практика уже более 15 лет дей-
ствует в обладминистрации: по 
пятницам с 1 мая по 1 октября жен-
щины работают на 2,5 часа меньше, 
но при этом им сохраняется зар-
плата. Большинство организаций 
Кузбасса, особенно крупные пред-
приятия, поддерживает эту иници-
ативу.

«Ну что мешает ввести для жен-
щин гибкий график работы с со-
хранением зарплаты, естественно, 
там, где позволяет режим работы? 

- спросил губернатор. – И особен-
но летом, чтобы женшины успели 
и в саду поработать, и заготовки 
на зиму сделать, и с детьми по-
быть». Он привел в пример Коста-
Рику, государство в Центральной 
Америке, где в 2010 году президен-
том впервые стала женщина, кото-
рая сразу же ввела третий выход-
ной день для соотечественниц. А в 
2012 году эта страна была призна-
на одной из самых счастливых.

«Думаю, не последнюю роль в 
этом сыграло и то, что женщины 
в Коста-Рике могут больше време-
ни проводить с детьми», - отметил 
Аман Тулеев. По его мнению, чем 
больше времени матери будут за-
ниматься воспитанием своих де-
тей, тем меньше будут подрост-
ковая преступность, наркомания, 
алкоголизм, детская безнадзор-
ность.

В заключение губернатор по-
здравил собравшихся с праздни-
ком и передал от всех мужчин Куз-
басса женщинам земной поклон.

Оксана Сохарева.

В честь Международного жен-
ского дня в Кузбассе состоялось 
вручение «скандинавок» по 
губернаторской программе.

Вчера мероприятия прошли 
сразу в четырех городах – Про-
копьевске, Киселевске, Калтане и 
Осинниках. Комплекты палок для 
скандинавской ходьбы бесплат-
но получили 400 женщин. Также 
в этих территориях специалисты 
провели мастер-классы.

В Осинниках обладателями 
спортинвентаря стали 50 человек, 
увлекающихся спортом и веду-
щих здоровый образ жизни. Сре-

ди них учителя и врачи, работ-
ники культуры, ветераны труда и 
активисты городских обществен-
ных организаций. Затем вся груп-
па прошла дистанцию 500 м по го-
родскому парку. Участниц забега 
угостили чаем и горячей кашей.

Как отметил заместитель гу-
бернатора Дмитрий Исламов, 
принявший участие во вручении 
«скандинавок» в Прокопьевске и 
Киселевске, занятия ходьбой ста-
новятся все более популярными 
в Кузбассе, особенно у старшего 
поколения. Ведь скандинавская 
ходьба благотворно влияет на весь 
организм. Ею может заниматься 

каждый, независимо от физиче-
ской подготовки и возраста.

А накануне в Кемерове на фе-
стивале скандинавской ходьбы ты-
сяча кемеровчанок получила в по-
дарок от областных властей палки 
для занятий скандинавской ходь-
бой. Кроме того, заместитель гу-
бернатора Екатерина Кутылки-
на вручила этот спортинвентарь 
300 жительницам Новокузнецка, а 
Дмитрий Исламов — 150 житель-
ницам Междуреченска и Мысков.

В целом по области в канун  
8 Марта палки для скандинавской 
ходьбы получат 2 тыс. женщин.

Пресс-служба АКО.

 Фото Сергея Гавриленко.
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Кубок Гагарина —  
в Новокузнецке

3 марта 4.03 5.03
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 Обрусевший американец может поселиться в Кузбассе.

// проект

Лечить добротой и любовью

 Фото Ярослава Беляева.

Wellcome, Джастас!
//село

Окончание. Начало на 1-й стр.

В этом ничуть не сомневаются 
и сами хасятники, когда видят, 
как дети обнимают собак, гладят 
их, катаются на собачьих упряж-
ках. Ведь хаски - одна из тех ред-
ких пород, у которых нет никакой 
агрессии. Эта собака никогда не 
обидит ребенка. К тому же хаски 
обладают некоторыми качества-
ми, сходными с человеческими: 
эмоциональностью, способно-
стью выражать свои пережива-
ния действиями, звуками, мими-
кой.

В самом же собачьем царстве, 
точнее в стае, тоже как у людей.

- Есть вожак, как в любом кол-
лективе, - рассказывает Ольга 
Костюковская, - у которого обя-
зательно есть свой замдиректора, 
есть главная дама, есть пары, ко-
торые оказывают друг другу сим-
патии...

Хаски стали уже настолько по-
пулярны, что в село Елыкаево, 
где базируется Хаски-Лэнд, при-
езжают гости не только из других 
городов Кузбасса, но и соседних 
регионов:

- Недавно к нам приезжал це-
лый автобус из Новосибирска, 
местное турагентство организо-
вало такую поездку, и нашлось 
много желающих. Люди были в 
восторге.

Летом здесь также организуют 
развлечения для гостей. Исключе-
ние – весна, когда на трассах тает 
снег, появляется грязь, да и собаки 
начинают линять. В общем, не вре-
мя принимать гостей. Ну, а в сухую 
погоду добрые собаки с нетерпени-
ем ждут посетителей.

Оксана Панарина.

Власти Крапивинского района 
готовы предоставить американ-
скому фермеру в аренду 165 га 
земли.

В сентябре прошлого года граж-
данин США Джастас Уолкер, кото-
рый уже 20 лет живёт в России и 
занимается фермерством в Красно-
ярском крае, побывал в Крапивин-
ском районе, чтобы рассмотреть 
возможность аренды местных зе-
мель сельхозназначения. Как со-
общил заместитель главы райо-
на по сельскому хозяйству Юрий 
Качканов, Уолкеру показали уча-
сток, расположенный в полутора-
двух километрах от населенных 
пунктов, ближе к селу Салтыма-
ково. Это около 165 га бесхозных 
пахотных земель. «Мы готовы 
предоставить землю, – отметил со-
беседник газеты. – Но конкретного 
решения ещё не принято».

Напомним, фермер американ-
ского происхождения разводит 
овец и молочных коз в краснояр-
ском поселке Токучет, произво-
дит сыр и йогурт. Он стал извест-
ным после телесюжета в «Вестях», 
где выразил своё отношение к 
санкциям. По мнению Уолкера, 
главное, что нужно российскому 
фермеру для развития, – это зем-

ля. А недавно американец поло-
жительно отозвался о кузбасской 
инициативе предоставить жи-
телям области 2,5 га под личное 
подсобное хозяйство.

Джастас Уолкер арендует в То-
кучете около 180 соток. Фермер 
неоднократно заявлял в СМИ, 
что получить больший участок в 
долгосрочную аренду в Красно-
ярском крае ему не удалось, поэ-
тому он рассматривает варианты 
в других регионах. «Мы смотрим 

разные участки, в том числе в 
Крапивино. Есть ещё предложе-
ние в Хакасии и в Псковской об-
ласти», – рассказал Джастас Уол-
кер «Кузбассу». И уточнил, что 
в случае получения земли в Ке-
меровской области он намерен 
разводить здесь мелкий рогатый 
скот, делать молочные продук-
ты, пряжу и мыло, а также выра-
щивать корнеплоды и тепличные 
овощи.

Ксения Гордийчук.

// факт

//фотофакт

Кемеровское ООО «Посейдон» должно в областной бюджет  
1 млн 589 тыс. рублей. Региональный штаб по 
финмониторингу сообщает, что предприятие занимается 
оптовой торговлей пищевыми продуктами. Руководит 
фирмой Максим Давыдченков. Погашение долга позволит 
приобрести школьный автобус. Штаб передал материалы 
по факту задолженности в правоохранительные органы. К 
неплательщикам будут приняты меры госреагирования, 
сообщает пресс-служба АКО.

На главный трофей 
КХЛ любители хоккея в 
южной столице Кузбасса 
могли посмотреть 2 и 3 
марта в ТРК «Глобус».

Легендарный кубок Га-
гарина прибыл к нам в рам-
ках турне, начавшегося ещё 
в январе в Минске. За это 
время трофей побывал в 
обеих столицах и на Урале. 
В марте он порадует сибир-
ских болельщиков и завер-
шит поездку в Хабаровске. 
В Новокузнецк кубок Га-
гарина прибыл впервые. В 
разные годы обладателя-
ми кубка становились ка-
занский «Ак-Барс», москов-
ское «Динамо», уфимский 
«Салават Юлаев», магни-
тогорский «Металлург» и 
СКА из Санкт-Петербурга. 
Названия этих команд вы-
гравированы на маленьких 
шайбах, которыми украшен 
кубок. А на специальных та-

бличках значатся имена и 
фамилии хоккеистов, трене-
ров и руководителей клубов, 
становившихся обладателя-
ми трофея.

19-килограммовое со-
кровище из серебра с по-
золотой, разумеется, тре-
бует особого обращения. 
Его и перевозят со всеми 
предосторожностями, и 
поднимают только вдво-
ём, обязательно в пер-
чатках. Во время показов 
символ спортивной добле-
сти помещают под стекло 
на стилизованной хоккей-
ной площадке. Желающие 
могут и сфотографиро-
ваться с ним. Кстати, но-
вый обладатель трофея 
станет известен уже через 
несколько недель – после 
финальной серии восьмо-
го чемпионата КХЛ, в ко-
тором приняли участие 28 
клубов из семи стран.

Татьяна Черныш.

// День шахтера - 2016

Кемеровские артисты 
присоединились к акции 
по сбору средств на 
возведение детского 
корпуса облбольницы к 
Дню шахтера.

Дворец культуры шах-
теров перечислил в благо-
творительный фонд Дня 
шахтера 10636 рублей, Те-
атр для детей и молодежи — 
23400 рублей.

Напомним: по предло-
жению губернатора Амана 
Тулеева все средства фонда 
будут направлены на строи-
тельство в Кемерове детского 
корпуса областной клиниче-
ской больницы. Реализация 

проекта даст возможность 
оказывать медицинскую по-
мощь детям из отдаленных 
поселков качественно и свое-
временно. Каждый кузбассо-
вец может присоединиться к 
акции и внести личный вклад. 
В настоящее время в фонде 14 
млн 902 тыс. рублей. Имена 
благотворителей размещены 
на сайте горадминистрации 
(http://www.kemerovo.ru/), в 
разделе «День шахтера», и 
электронном стенде в му-
зее-заповеднике «Красная 
горка». В этом же музее хра-
нится стела-символ празд-
нования областного Дня 
шахтера.

Пресс-служба АКО.

Вклад в общую копилку

 МАСЛЕНИЦА ИДЕТ! Почему масленица – 
полизуха, да ещё и неделю гуляет? Об этом 
младшим школьникам рассказали сотрудники 
Новокузнецкого краеведческого музея. Из 
всего курса «Народного календаря» традиции 
масленицы – самая любимая тема и у детей, 
и у взрослых. И развлечения эти так хороши, 

что многие дожили до наших дней. Например, 
перетягивание каната и «Жмурки», хороводы и 
блины. Нынче новокузнецкие школьники изучали 
масленицу на практике: с песнями, частушками, 
играми и сожжением чучела. Костёр, правда, был 
виртуальный – на большом плазменном экране. 
Фото Ярослава Беляева.
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// мир без границ

 Возраст для танцев не помеха!

Весёлые старты – разминка к Играм

// начни с понедельника!

//против коррупции

Цена покровительства

Па для молодых пенсионеров

В селе Ваганово состоялся 
ежегодный спортивно-худо-
жественный конкурс-праздник 
Промышленновского района 
«Вьюговей-2016».

Впрочем, в этом году наша зим-
няя сибирская специфика была 
существенно дополнена ожидани-
ем летней Олимпиады в Бразилии, 

поэтому на свои Игры жители 
района собрались в… «Рио де Вага-
ново». Вся площадка для спортив-
ных забав была оформлена в стиле 
знаменитого карнавала (что, кста-
ти, вполне соответствовало усло-
виям конкурса газеты «Кузбасс» 
на лучший зимний игровой горо-
док. – Прим. ред.). Ведущим дей-
ства был «Великий комбинатор» 

Остап Бендер, наконец-то осуще-
ствивший свою мечту попасть в 
солнечный Рио, а многие участ-
ники «зажигали» в ярких латино-
американских костюмах. Если до-
бавить к этому, что болельщики 
очень горячо поддерживали свои 
команды, то станет ясно: празд-
ник получился на славу.

Сергей Иванов.

Газета «Кузбасс» продолжает 
вести рубрику, посвященную 
правильному похудению и во-
обще здоровому образу жизни. 
Также мы приглашаем всех 
желающих принять участие в 
конкурсе историй о том, как 
вам удалось изменить жизнь к 
лучшему. Пишите небольшие 
рассказы и звоните в редакцию 
по телефонам: (8-3842) 35-36-
93, 35-37-93. Самые интерес-
ные из них будут опубликова-
ны, размещены на сайте нашей 
газеты, победителей ждет 
подписка на «Кузбасс».

А сегодня предлагаем ваше-
му вниманию историю, которую 
прислали две кемеровские пен-
сионерки: 77-летняя Лидия Ни-
колаевна Аверьянова и 70-летняя 
Вера Яковлевна Кирсанова.

Все мы, участники танцеваль-
ного коллектива «Хорошее на-
строение», имеем, так сказать, 
второй паспорт – пенсионное 
удостоверение. А в нем черным 
по белому пропечатано: пенсия 
назначена по старости. Но мы не 
чувствуем себя старыми. Мы хо-
тим танцевать, ведь танцы поме-
няли нашу жизнь.

Одна опереточная героиня 
пела, что «старость – не радость». 
А почему не радость? Коллектив 
существует уже девять лет, годы 
текут, а мы не стареем… Наш хо-
реограф Ирина Евдокимова мо-
лода, талантлива, полна творче-
ских идей, ей 30 лет, а нам всем 
давно за 60 и 70. Мы ее очень лю-
бим и стараемся ей соответство-
вать, хотя порой ей бывает с нами 
не просто. Что особенно важно, 

она, несмотря на это, верит в нас. 
Иногда выполнить те или иные 
па кажется немыслимым, но бла-
годаря Ирине Геннадьевне мы 
справляемся.

Репетиции у нас проходят в 
ДК Кировского района. Все ко-
стюмы для выступлений мы 
придумываем и шьем сами. Есть 
в коллективе и свой доморощен-
ный дизайнер – Ирина Сотнико-
ва. Расписные кокошники, узо-
ры и декоративные элементы 
на сценические платья – ее рук 
дело.

С годами наши танцы услож-
няются, в активном репертуа-
ре их сегодня 13: и народные, и 
национальные, и современные. 
«Хорошее настроение» растет 
числом, талантами, приходят 
молодые пенсионерки. Нас уже 

14 человек, и на малых сцениче-
ских площадках мы можем себе 
позволить работать двумя соста-
вами.

В танцевальном искусстве 
нужно держать строй, как в ар-
мии, и мы стоим друг за друга го-
рой. Ведь только общей отдачей 
можно добиться радости успеха. 
График выступлений у нас ста-
новится все плотнее и плотнее, к 
примеру, в феврале в Кемерове 
было 12 концертов, а недавно мы 
съездили в свой первый гастроль-
ный тур в соседний город.

Ну, и в завершение хочется об-
ратиться к горожанам. Если вы 
заскучали и вам не в радость сол-
нечный денек, приходите в наше 
«Хорошее настроение»!

Подготовила  
Полина Спиридонова.

Следующий номер газеты выйдет в четверг, 10 марта.

Посетителей губерна-
торских сельхозярмарок 
угостят горячим чаем с 
печеньем.

Праздничные ярмар-
ки пройдут 4 марта в семи 
городах — Кемерове, Но-
вокузнецке, Анжеро-Суд-
женске, Белове, Про-
копьевске, Киселевске, 
Междуреченске под ло-
зунгом «Ешь, пей — свое!». 
Кузбассовцы смогут при-
обрести свежие продук-
ты питания по ценам на 
10-15% ниже рыночных, а 
также подарки к 8 Марта.

Жители Киселевска 
вдобавок смогут бесплат-
но сделать флюорогра-
фию. В Новокузнецке со-
циальное такси доставит к 
торговым рядам маломо-
бильных граждан. В Кеме-
рове у посетителей ярмар-
ки появится возможность 
проконсультироваться у 

специалистов мобильных 
офисов МФЦ «Мои доку-
менты» и центра техин-
вентаризации. Кемеровча-
не смогут купить молоко у 
производителей Кемеров-
ского, Промышленновско-
го, Топкинского районов и 
Анжеро-Судженска, мясо 
по ценам ниже рыночных 
у фермеров Крапивинско-
го, Юргинского, Яшкин-
ского районов, Республики 
Алтай. Для праздничного 
стола жителям областного 
центра предложат индю-
шатину, крольчатину, жи-
вую рыбу, мед, овощи.

Творческие коллекти-
вы создадут участникам 
мероприятий празднич-
ное настроение. Волонте-
ры помогут покупателям 
доставить домой тяжелые 
сумки. Будет организова-
на работа полевых кухонь 
и губернаторских чайных.

Пресс-служба АКО.

В Кемерове бывший ди-
ректор муниципального 
учреждения «Управле-
ние единого заказчика 
транспортных услуг» 
подозревается в полу-
чении взятки в крупном 
размере, в отношении 
его возбуждено уголов-
ное дело.

Предварительно уста-
новлено, что в течение по-
лутора лет он за покрови-
тельство и попустительство 
ежемесячно получал день-
ги от индивидуального 
предпринимателя, кото-
рый арендовал в здании 
УЕЗТУ помещения для сво-
ей точки общественного 
питания. За взятку чинов-
ник разрешал предприни-
мателю использовать боль-
шую площадь, чем было 

предусмотрено условиями 
договора аренды. Приме-
чательно, что подозревае-
мый продолжал требовать 
у предпринимателя деньги 
даже после того, как поки-
нул пост руководителя уч-
реждения. В конце концов 
владелец общепита не вы-
держал и обратился в пра-
воохранительные органы. 
После передачи очередно-
го «транша» в размере 34 
тысячи рублей бывшего ди-
ректора задержали сотруд-
ники УФСБ России по Ке-
меровской области.

В региональном След-
ственном комитете уточни-
ли, что, по предваритель-
ным подсчетам, в общей 
сложности подозреваемый 
положил себе в карман бо-
лее 670 тысяч рублей.

Владимир Дмитриев.

//ну и ну!

Фотосессия жулика
В Анжеро-Судженске 
запись с похищенной 
камеры видеонаблюде-
ния помогла полицей-
ским поймать воришку.

О том, что с фасада зда-
ния магазина пропала ка-
мера видеонаблюдения, в 
полицию заявил хозяин 
предприятия. Отсмотрев 
съемки всех камер, уста-
новленных внутри и снару-
жи торговой организации, 
сотрудники уголовного ро-
зыска установили, что зло-
умышленник несколько раз 
«засветился» на них круп-
ным планом. Сначала он 
долго присматривался к 
будущей добыче, потом за-
ходил в магазин погреться 
и снова выходил оттуда на 

улицу, дожидаясь закры-
тия заведения. Последни-
ми кадрами, снятыми по-
хищенной камерой, стало 
лицо похитителя. Устано-
вить его личность и пой-
мать для оперативников 
оказалось несложно. Задер-
жанный признался в краже 
и рассказал, что продал во-
рованную технику незна-
комому таксисту за 2000 
рублей.

Как сообщили в пресс-
службе ГУ МВД России по 
Кемеровской области, в 
ближайшее время матери-
алы уголовного дела будут 
переданы в суд. В качестве 
наказания злоумышленни-
ку грозит до двух лет лише-
ния свободы.

Всеволод Владимиров.

//ярмарки

Хорошо покушать подано!
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Извещение о необходимости согласования проекта 
межевания земельного участка

Кадастровым инженером Николенко Евгенией Сергеевной (почто-
вый адрес и адрес электронной почты: 650066, Кемеровская область, г. 
Кемерово, ул. Спортивная, 34-11, jenichka1980@yandex.ru, контактный 
телефон 8(3842) 28-76-29, № квалификационного аттестата 42-10-53) 
подготовлен проект межевания земельного участка, образуемого пу-
тем выдела в счет доли (долей) в праве общей долевой собственно-
сти на земельный участок с кадастровым номером 42:01:0111005:65, 
расположенного по адресу: Кемеровская область, Беловский район, в 
границах колхоза имени XXI партсъезда. Площадь выделяемого зе-
мельного участка 66,1129 га.

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания земельного 
участка является: Кошкарова Светлана Алексеевна, почтовый адрес: 
652672, Кемеровская обл., Беловский р-н, с. Евтино, пер. Школьный, д. 
12, кв. 2, тел. 8(3842)28-76-29.

С проектом межевания земельного участка можно ознакомиться по 
адресу: г. Кемерово пр. Ленина, 5, каб. 14, в течение 30 дней со дня опу-
бликования настоящего извещения, заинтересованным лицам необхо-
димо при себе иметь документы, удостоверяющие личность, и доку-
менты о праве на земельный участок.

Обоснованные возражения заинтересованных лиц относительно 
размера и местоположения границ выделяемого в счет земельной 
доли (долей) земельного участка направляются по адресу: 650025, г. 
Кемерово, пр. Ленина, 5, в течение 30 дней со дня опубликования на-
стоящего извещения. К возражениям должны быть приложены копии 
документов, подтверждающих право лица, выдвинувшего эти возра-
жения, на земельную долю в исходном земельном участке.

ОАО «Кузбассэнергосбыт» уведомляет о внесении 
изменений в постановление Региональной энерге-
тической комиссии Кемеровской области №1056 
от 31.12.2015

В соответствии с требованиями п.20а. постановления Прави-
тельства РФ от 21.01.2004 г. №24 «Об утверждении стандартов 
раскрытия информации субъектами оптового и розничных рынков 
электроэнергии», ОАО «Кузбассэнергосбыт» информирует о вне-
сении изменений в постановление региональной энергетической 
комиссии Кемеровской области № 1056 от 31.12.2015 «Об установ-
лении цен (тарифов) на услуги по передаче электрической энергии 
по электрическим сетям Кемеровской области на 2016 год».

С содержанием документа можно ознакомиться на офи-
циальном сайте компании кузбассэнергосбыт.рф в разде-
ле: «Раскрытие информации»/«Информация, подлежащая 
раскрытию ОАО  «Кузбассэнергосбыт» как гарантирующим 
поставщиком»/«Цена на электрическую энергию (мощность)»/ 
«Регулируемые тарифы».

ОАО «Кузбассэнергосбыт»
650036, Российская Федерация
г. Кемерово, пр. Ленина, 90/4 
тел. (384-2) 45-33-09, 35-00-24 
e-mail: KESadm@mechel.com

Извещение о проведении собрания о согласовании 
местоположения границ земельных участков

Кадастровым инженером Николенко Евгенией Сергеевной (почто-
вый адрес и адрес электронной почты: 650066, Кемеровская область, г. 
Кемерово, ул. Спортивная, 34-11, jenuchka1980@yandex.ru, контактный 
телефон 8(3842) 28-76-29, № квалификационного аттестата 42-10-53) 
выполняются кадастровые работы по образованию земельного участ-
ка путем выдела в счет доли (долей) в праве общей долевой собствен-
ности на земельный участок с кадастровым номером 42:01:0111005:65, 
расположенного по адресу: Кемеровская область, Беловский район, в 
границах колхоза имени XXI партсъезда. Площадь выделяемого зе-
мельного участка 66,1129 га.

Заказчиком кадастровых работ является: Кошкарова Светлана 
Алексеевна, почтовый адрес: 652672, Кемеровская обл., Беловский 
р-н, с. Евтино, пер. Школьный, д. 12, кв. 2, тел. 8(3842)28-76-29.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознако-
миться по адресу: г. Кемерово пр. Ленина 5, каб. 14.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования место-
положения границ проводится 4 апреля 2016г. в 11 часов 00 минут, 
по адресу: Кемеровская обл., Беловский р-н, с. Евтино, пер. Школь-
ный, д. 12.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых 
требуется согласовать местоположение границ земельного участ-
ка: правообладатели земельного участка с кадастровым номером 
42:01:0111005:65.

При проведении согласования местоположения границ земельно-
го участка заинтересованным лицам необходимо при себе иметь до-
кументы, удостоверяющие личность, и документы о праве на земель-
ный участок.

Обоснованные возражения заинтересованных лиц по проекту ме-
жевого плана земельного участка направляются по адресу: 650025, 
г. Кемерово, пр. Ленина, 5, в течение 30 дней со дня опубликования на-
стоящего извещения.

//  сила сибири

С Газпромом – к победе!
Пять дней в неделю 
по два часа, не считая 
регулярных сорев-
нований. По такому 
графику тренировок 
живет Диана Логи-
нова – теннисистка, 
широко известная в 
родной Кемеровской 
области. Юная спорт-
сменка мечтает по-
пасть на Олимпийские 
игры и упорно идет к 
своей цели.

Весомым шагом на пути к 
успеху для Дианы стала XI Зим-
няя спартакиада ПАО «Газ-
пром», которая в феврале со-
стоялась в столице Республики 
Башкортостан Уфе. Грандиоз-
ное мероприятие объединило 
1308 спортсменов из 26 дочер-
них предприятий Общества. На 
спартакиаде Диана выступала в 
составе детской сборной компа-
нии «Газпром трансгаз Томск».

Но игры Олимпийского мас-
штаба появились в жизни Диа-
ны не сразу. Юной спортсмен-
ке было всего шесть, когда отец 
привел ее в секцию по настоль-
ному теннису:

– Я тогда совсем маленькая 
была, но когда первый раз взя-
ла в руки ракетку, поняла сразу 

– это мое на все сто процентов, – 
вспоминает девочка.

Любимое дело всегда прино-
сит свои плоды. Сегодня в ко-
пилке достижений юной спорт-
сменки уже более пятидесяти 
медалей! Кроме того, она триж-
ды выступала в составе детской 
команды «Газпром трансгаз 
Томск». Летом 2015-го в Небу-
ге Диана заняла третье место в 
своей дисциплине, а в этом фев-
рале взяла «серебро» на спарта-
киаде в Уфе:

– Мне нравится выступать 
на спартакиадах Газпрома. Это 
ответственные соревнования, и 
на них можно встретить и но-
вых друзей, так же увлеченных 
спортом, теннисом. Это важно 
для нас, спортсменов. Потому 
что, кроме тренировок, залог 
успеха ещё и в обмене опытом, 

– рассказала Диана.
Кроме Дианы, медали коман-

де «Газпром трансгаз Томск» 
принесли и лыжники взрослой 

сборной. Ольга Киселева заня-
ла первое место в спринте на 1,3 
километра, второе в гонке клас-
сическим ходом на 3 киломе-
тра и третье в гонке свободным 
стилем на 5 километров. Кроме 
того, лыжная команда девушек 
взрослой команды получила се-
ребряные медали в эстафетной 
гонке.

С «серебром» из Башкорто-
стана вернулись и волейболисты 
детской сборной. На протяже-
нии всей спартакиады мальчи-
ки демонстрировали истинную 
«Силу Сибири» и провели бес-
проигрышную серию игр. В фи-
нале по ту сторону сетки оказа-
лись волейболисты компании 
«Газпром трансгаз Москва» – 
столкнулись две сильнейшие 
команды. И неудивительно, что 
борьба за первое место оказалась 
совсем не детского уровня:

– Волейбол – прекрасная игра. 
Ею нужно любоваться! – улыба-
ется участник команды Сагын-
дыкТурдумаматов. – Я наслаж-
даюсь каждой хорошей подачей, 
каждым удачным блоком и при-
емом. Радуюсь каждому забито-
му мячу. Даже голос уже сорвал!

Поддержать газовиков на 
спартакиаду прилетел и Анато-
лий Титов, генеральный дирек-
тор компании. Во главе группы 
болельщиков он искренне радо-
вался вместе со всеми каждому 
заработанному очку. Такая под-
держка руководства, безуслов-
но, дала мощный заряд энергии 
участникам команды:

– Я горжусь нашими спортсме-
нами! – сказал Анатолий Ива-

нович. – Делать максимально 
возможное, биться до конца и 
ежедневно работать над собой – 
таких принципов придержива-
ется любой из газовиков нашего 
Общества. Сегодня спартакиа-
да – это уже не просто праздник 
спорта для дочерних обществ 
Газпрома. По масштабу прове-
дения, географии участников и 
уровню организации это – прак-
тически Олимпийские игры! Я 
рад, что сотрудники «Газпром 
трансгаз Томск» имеют возмож-
ность проявить себя не только на 
рабочем месте, но и в соревнова-
ниях такого масштаба.

* * *
В общей сложности в Томск 

делегация Общества привез-
ла 15 медалей в личных зачетах 
и командных видах спорта. По 
итогам XI Зимней спартакиады 
ПАО «Газпром» детская команда 
«Газпром трансгаз Томск» заня-
ла четвертое место. От третьего 
их отделили всего два очка. Ко-
манда взрослых вошла в десятку 
сильнейших и среди 26 команд 
заняла 7-е место.

Для каждого газовика боль-
шой компании Газпрома юбилей-
ная спартакиада стала поисти-
не событием года, грандиозным 
праздником спорта, дружбы и 
единения. Насыщенная событи-
ями и эмоциями неделя навсегда 
останется в сердцах гостей Уфы, 
и этот гостеприимный город они 
будут вспоминать самыми до-
брыми словами!

Дарья Стешенко.

//  к власти с вопросом

Уважаемые 
кузбассовцы!

С 3 по 11 марта 2016 года с 15 
до 17 часов вы можете обратить-
ся к заместителям губернатора 
Кемеровской области, руководи-
телям исполнительных органов 
государственной власти Кемеров-
ской области отраслевой и специ-
альной компетенции по телефо-
нам «прямой линии»:

3 марта - Кислицын Дми-

трий Владимирович, уполномо-
ченный по правам ребенка в Ке-
меровской области, тел. 34-95-96.

- Исламов Дмитрий Викторо-
вич, заместитель губернатора Ке-
меровской области (по экономике 
и региональному развитию), тел. 
58-51-71.

9 марта - Добрыдин Сергей 
Никандрович, начальник архив-
ного управления Кемеровской об-
ласти, тел. 58-30-56.

10 марта - Третьяков Олег 
Борисович, начальник депар-

тамента сельского хозяйства и 
перерабатывающей промыш-
ленности Кемеровской области, 
тел. 36-33-78.

11 марта - Чепкасов Артур 
Владимирович, начальник де-
партамента образования и на-
уки Кемеровской области, тел. 
36-43-21.

Ежедневно, кроме субботы и 
воскресенья, с 8.30 до 17.30 рабо-
тает телефон обращений к гу-
бернатору Кемеровской области 

- 58-41-97.
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Регулируемые составляющие цены 
на электроэнергию для потребителей
В предыдущем четверго-
вом номере нашей газеты 
ОАО «Кузбассэнергосбыт» 
дал разъяснения о состав-
ляющих конечной цены 
на электроэнергию для 
потребителей, не относя-
щихся к категории «насе-
ление», а также факторах, 
влияющих на ее рост. Под-
робно рассмотрели нерегу-
лируемую составляющую –
 стоимости объема покупки 
электроэнергии и мощно-
сти. Сегодня мы продол-
жим разговор на данную 
тему и рассмотрим регу-
лируемые составляющие 
- тариф на услуги по пере-
даче, сбытовую надбавку 
гарантирующего постав-
щика и стоимость иных 
услуг, оказание которых 
является неотъемлемой 
частью процесса электро-
снабжения.

- Следующая составляющая конеч-
ной цены на электроэнергию (мощ-
ность) – стоимость услуг по передаче. 
В чем особенность ее установления?

- Стоимость услуг по передаче - это 
плата сетевым компаниям за то, что 
электроэнергия по принадлежащим им 
сетям доставлена до потребителя. Се-
годня регулирование осуществляется 
по принципу «котлового» тарифообра-
зования. Это означает, что при установ-
лении тарифов на услуги по передаче 
электрической энергии ставки тарифов 
определяются с учетом необходимости 
обеспечения их равенства для всех по-
требителей услуг, расположенных на 
территории одного субъекта Россий-
ской Федерации и принадлежащих к од-
ной группе или категории потребите-
лей. Дифференциация сетевых тарифов 
предусмотрена по уровням напряжения, 
принцип «котлового» тарифообразова-
ния подразумевает, что все потребители, 
энергопринимающие устройства кото-
рых подключены на одном уровне на-
пряжения, имеют одинаковые тарифы на 
услуги по передаче. Однако по уровням 
напряжения плата за услуги по переда-
че существенно отличается. Самый де-
шевый тариф на услуги по передаче - на 
высоком напряжении, самый дорогой - 
на низком. Это связано с тем, что потери 
в сетях и затраты на передачу электро-

энергии до потребителей, оборудование 
которых подключено к сетям разного 
уровня напряжения, существенно раз-
личаются. Соотношение стоимости ус-
луг по передаче с другими составляю-
щими конечной цены на электроэнергию 
представлено на рис. 1. 

Видно, что у потребителей с одина-
ковой максимальной мощностью энер-
гопринимающего оборудования три со-
ставляющие цены находятся на одном 
уровне (на рис. они приведены в абсо-
лютном выражении): средневзвешенная 
цена покупки электроэнергии (мощно-
сти) на оптовом рынке – в декабре она 
составила 1,66 руб./кВт.ч, сбытовая 
надбавка – 0,31 руб./кВт.ч и стоимость 
услуг инфраструктурных организа-
ций – 0,003 руб./кВт.ч. Их доля разли-
чается из-за включения разной стоимо-

сти услуг по передаче для потребителей, 
энергопринимающие устройства кото-
рых подключены к сетям разного уров-
ня напряжения: на высоком уровне на-
пряжения тариф на передачу составляет 
0,85 руб./кВт.ч, на низком уровне – 2,50 
руб./кВт.ч.

Тарифы на услуги по передаче уста-
навливаются Региональной энергети-
ческой комиссией Кемеровской области 
(РЭК КО). На 2016 год они утверждены 
постановлением РЭК КО от 31.12.2015г. 
№ 1056 «Об установлении цен (тари-
фов) на услуги по передаче электриче-
ской энергии по электрическим сетям 
Кемеровской области на 2016 год» с из-
менениями, внесенными постановлени-
ем РЭК КО от 12.02.2016г. № 11. Ознако-
миться с ними можно на сайте РЭК КО и 
на сайте нашей компании, в разделе «По-

требителям-юридическим лицам / Цены 
и тарифы / Тарифы». Тарифы устанав-
ливаются в разбивке по полугодиям, по-
вышение тарифов на услуги по передаче 
является одним из факторов роста ко-
нечной цены (см. рис. 2). Если вернуть-
ся к нашему обсуждению роста цен на 
электроэнергию в середине 2015 года, то 
существенный вклад внесли именно та-
рифы на передачу, поскольку доля сто-
имости услуги по передаче в конечной 
цене составляет от 30 до 58%.

- Очень часто индивидуальные 
предприниматели, занимающие-
ся одинаковыми видами бизнеса, но 
территориально расположенные в 
разных частях города, задают во-
прос, почему у них кардинально раз-
личается цена на электроэнергию. 
Это из-за разницы в стоимости услу-
ги по передаче?

- Как правило, это связано с тем, что 
в составе конечной цены на электро-
энергию они рассчитываются за услуги 
по передаче по разным тарифам, стои-
мость которых меняется в зависимости 
от уровня напряжения сетей, к которым 
присоединен потребитель. Однако по-
мимо этого у потребителей может быть 
разная сбытовая надбавка в зависимо-
сти от величины максимальной мощно-
сти их энергопринимающих устройств.

- Сбытовая надбавка – это уже сле-
дующая составляющая конечной 
цены. Каковы особенности ее уста-
новления?

Формула для расчета сбытовой надбавки для «прочих» потребителей

Сбытовая 
надбавка

Доходность 
продаж

Коэффициент 
параметров 

деятельности ГП

% СH

Цена (покупки) 
Э/Э (мощности)

Рис. 3

Рис.1. Удельный вес составляющих в конечной цене потребителей первой ценовой категории 
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- Сбытовая надбавка – это оплата ус-
луг гарантирующего поставщика, кото-
рый является связующим звеном между 
всеми участниками процесса электро-
снабжения и конечными потребителя-
ми. Она включает в себя оплату услуг по 
покупке электрической энергии на оп-
товом и розничном рынках и её реали-
зации потребителям на региональном 
розничном рынке. Сбытовые надбавки 
для потребителей, относящихся к груп-
пе «прочие потребители», устанавлива-
ются в виде формулы как процент от цен 
на электрическую энергию и мощность, 
исходя из размера доходности продаж, 
дифференцированного по подгруппам 
потребителей в зависимости от вели-
чины максимальной мощности при-
надлежащих им энергопринимающих 
устройств, и коэффициента параметров 
деятельности гарантирующего постав-
щика (ГП). (см. рис.3).

В зависимости от величины макси-
мальной мощности принадлежащих им 
энергопринимающих устройств выделя-
ют четыре группы потребителей: с мак-
симальной мощностью энергопринима-
ющего оборудования менее 150 кВт; от 
150 до 670 кВт; от 670 кВт до 10 МВт; не 
менее 10 МВт. Для каждой из этих групп 
устанавливаются различные проценты 
доходности продаж. Обратите внимание 
на размер доходности, приведенный в 
таблице. Чем крупнее потребитель, тем 
ниже процент доходности продаж, по-
скольку удельные расходы гарантиру-
ющего поставщика на поставку 1 кВт.ч 
крупному потребителю ниже.

И еще важная составляющая форму-
лы – это коэффициент параметров де-
ятельности ГП, с помощью которого 
регулируется объем выручки гаранти-
рующего поставщика. Из-за сохранения 
в первом полугодии текущего года сбы-
товых надбавок, действующих во втором 
полугодии предыдущего года, сбытовая 
компания получает оплату своих услуг 
от потребителя неравномерно. В первом 
полугодии может сложиться избыток 
или недостаток средств на обеспечение 
энергосбытовой деятельности. Чтобы 

сбалансировать данный «перекос», регу-
лятор утверждает на 2-е полугодие пери-
ода регулирования коэффициент пара-
метров деятельности ГП таким образом, 
что по итогам года обеспечивается не-
превышение НВВ (необходимая валовая 
выручка), утвержденной РЭК.

Так, например, в начале 2016 года 
сбытовая надбавка сохраняется на высо-
ком уровне, как и во втором полугодии 
2015 года. Соответственно во второй по-
ловине 2016 года с учетом коэффициента 
параметров деятельности ГП она уста-
новлена на низком уровне (см. рис.4). 

Сбытовые надбавки на 2016 год ут-
верждены постановлением РЭК КО от 
31.12.2015г. № 1017 «Об установлении 
сбытовых надбавок гарантирующих по-
ставщиков электрической энергии, по-
ставляющих электрическую энергию 
(мощность) на розничном рынке Ке-
меровской области, на 2016 год». Оз-
накомиться с постановлением мож-
но на сайте РЭК КО, а также на сайте 
«Кузбассэнергосбыт» в разделе «Потре-
бителям-юридическим лицам /Цены и 
тарифы/Тарифы».

- Приведите, пожалуйста, пример 
расчета сбытовой надбавки для кон-
кретного потребителя.

- Давайте возьмем потребителя, рас-
считывающегося по 1-й ценовой ка-
тегории, с максимальной мощностью 
энергопринимающего устройства менее 
150 кВт. Цена покупки электроэнергии 
(мощности) на оптовом рынке для та-
ких потребителей, например, в декабре 
2015 года составила 1,66 руб./кВт.ч. До-

ходность продаж для данного диапазона 
мощности во втором полугодии утверж-
дена в размере 21,55%, а коэффициент 
параметров деятельности гарантирую-
щего поставщика, установленный РЭК 
КО на второе полугодие 2015 года, со-
ставляет 0,87. Произведение двух по-
следних показателей – это сбытовая 
надбавка в процентном выражении, ко-
торая составляет 18,75%. При примене-
нии этого процента к средневзвешенной 
стоимости покупки мы получим сбыто-
вую надбавку в рублях за 1 кВт.ч, в ре-

зультате в декабре сбытовая надбавка 
для указанного потребителя составила 
0,311 руб./кВт.ч.

Если для примера взять потребите-
ля с мощностью его оборудования 200 
кВт, то для него применяется доходность 
продаж 20,49%, и при умножении это-
го процента с учетом коэффициента па-
раметров деятельности ГП на цену по-
купки сбытовая надбавка составит 0,296 
руб./кВт.ч.

Для прочих ценовых категорий сбы-
товая надбавка в процентном выраже-
нии применяется к каждому виду цены: 
на электроэнергию (в т.ч. по часам и зо-
нам суток) и на мощность.

Сбытовая надбавка складывается на 
незначительном уровне по сравнению 
с другими составляющими конечной 
цены (стоимость покупки электроэнер-
гии (мощности) на оптовом рынке, сто-
имость услуг по передаче), ее доля со-
ставляет не более 12%.

Сбытовая надбавка в стоимостном 
выражении ежемесячно меняется, по-
скольку каждый месяц складывает-
ся разная стоимость покупки электро-
энергии (мощности) на оптовом рынке, 
к которой применяется сбытовая над-
бавка в процентном выражении.

- «Услуги, оказание которых нераз-
рывно связано с процессом электро-
снабжения» - что это за составляю-
щая? Какие организации оказывают 
эти услуги?

- Под услугами, оказание которых не-
разрывно связано с процессом электро-
снабжения, подразумеваются услуги 

инфраструктурных организаций: по ор-
ганизации оптовой торговли электри-
ческой энергией, мощностью, оказыва-
емые коммерческим оператором, - ОАО 
«АТС», услуги по оперативно-диспет-
черскому управлению в электроэнер-
гетике, оказываемые системным опе-
ратором - ОАО «СО ЕЭС», комплексная 
услуга унифицированной стороны по 
расчетам на оптовом рынке – АО «ЦФР». 
Стоимость услуг инфраструктурных ор-
ганизаций, включаемая в конечную цену 
электроэнергии (мощности) для потре-

бителя, рассчитывается нами ежемесяч-
но исходя из отношения стоимости услуг 
этих организаций за предыдущий месяц 
к объему поставки электрической энер-
гии потребителям гарантирующего по-
ставщика в текущем месяце. Для расчета 
стоимости услуг каждой инфраструктур-
ной организации используются тарифы, 
утвержденные ФАС России и Наблюда-
тельным советом ассоциации «НП Со-
вет рынка». Формула для расчета платы 
закреплена п.9(1) постановления Прави-
тельства РФ от 29.12.2011 №1179:

Доля этой составляющей в составе 
конечной цены на электроэнергию не 
превышает 1%, и ее изменение не ока-
зывает существенного влияния на ко-
нечную цену. 

На 2016 год стоимость услуг 
ОАО «АТС» утверждена в следующем раз-
мере: на 1-е полугодие 2016 года – 1,103 
руб./МВт.ч, на 2-е полугодие – 1,11 
руб./МВт.ч. С тоимость услуг системно-
го оператора в 2016 году установлена на 
одном уровне по полугодиям и составля-
ет 1,639 руб./МВт.ч., при этом тариф сни-
жен по отношению ко второму полугодию 
2015 года, когда он был установлен в раз-
мере 1,643 руб./МВт.ч. Для АО «ЦФР» сто-
имость услуг на 2016 год составляет 0,31 
руб./МВт.ч.

Ознакомиться с утвержденны-
ми тарифами на услуги инфраструк-
турных организаций можно на сайте 
ОАО «Кузбассэнергосбыт» в разделе 
«Потребителям-юридическим лицам / 
Цены и тарифы / Тарифы».

Таким образом, мы рассмотрели 
все составляющие конечной цены на 
электроэнергию (мощность) для по-
требителей. Получается, что Кузбас-
сэнергосбыт как гарантирующий 
поставщик в составе платежа от потре-
бителя получает оплату работы всех 
компаний энергетического комплекса 
и на сегодняшний день играет ключе-
вую роль в данной отрасли. Энергосбы-
товые компании являются связующим 
звеном в движении финансовых пото-
ков между субъектами системы элек-
троэнергетики. Таким образом, четкая 
организация энергосбытовыми компа-
ниями расчетов с потребителями элек-
троэнергии и своевременная оплата 
за неё напрямую влияют на финансо-
вое состояние всех субъектов электро-
энергетики - как электросетевых ком-
паний, так и генерирующих компаний, 
а также инфраструктурных организа-
ций отрасли. Вот почему очень важно 
осознание потребителями справедли-
вости требований гарантирующего по-
ставщика и обеспечение своевремен-
ной оплаты за потребленный ресурс.

Специалисты ОАО «Кузбассэнер-
госбыт» всегда готовы ответить на 
вопросы потребителей и помочь ра-
зобраться в процессе формирования 
конечной цены.

Данный материал подготовлен в рам-
ках исполнения требований п.20 по-
становления Правительства РФ от 
21.01.2004 №24 ОАО «Кузбассэнерго-
сбыт» как гарантирующим поставщиком.

ОАО «Кузбассэнергосбыт»
г. Кемерово, пр. Ленина, 90/4 
тел. (384-2) 45-33-09, 35-00-24 

e-mail: KESadm@mechel.com

Рис. 4. Сбытовые надбавки гарантирующего поставщика ОАО «Кузбассэнергосбыт» 
на 2015 и 2016 гг.
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 Фото Сергея Гавриленко.

Хлебное дерево
Участвовали 50 учеников из 

школ-интернатов психолого-пе-
дагогической поддержки №27, 
104 и 30. Ребята рассказыва-
ли о разных техниках деревян-
ного творчества и показывали 
свои произведения. Матрешки, 
игрушки, бытовые предметы (к 
примеру, художественно рас-
крашенные разделочные доски). 
Всё мастерски сделано. А потому 
почувствовала я себя на том фе-
стивале Каштанкой из чеховско-
го рассказа. Хозяин ей внушал: 
«Ты супротив человека все рав-
но что плотник супротив столя-
ра». Хотя в плотники я тоже не 
гожусь – ну просто дуб дубом в 
деревообработке.

А вообще профессия эта очень 
востребованная. Строительство 
мощно развивается – вот и нуж-
ны люди, умеющие делать окна, 
двери, мебель. Ученики назван-
ных школ овладевают таким ре-
меслом с детства.

Математика  
через творчество

Эти школы-интернаты хотя 
и общеобразовательные, но от-
личаются «практикоориен-
тированностью». Работа ру-
ками большинству учеников 
дается лучше, чем теория, а по-
тому и математику здесь осва-
ивают с прицелом на практиче-
ское применение.

Детей в таких школах обуча-
ют основам швейного дела, сто-
лярного и штукатурно-маляр-
ного. Учеников много, только в 
школе № 30 больше 150 чело-
век. А большинство из той же 
30-й, например, проживают на 
правом берегу Кемерова. Утром 
приезжают, после уроков разъез- 
жаются на маршрутках, авто-
бусах по домам. Есть, правда, и 
школьный автобус для детей с 
окраин. Есть и группа ребят, ко-
торые всю рабочую неделю жи-
вут в интернате, только на вы-
ходные домой уезжают. Как и 
у учеников 104-й школы, у всех 
есть родители или опекуны. В 
27-й школе-интернате обучают-
ся сироты. Но ориентирован-
ность на будущую профессию 
имеется во всех.

9 = 7 с плюсом
Лучше всего таланты юных 

столяров видны в школьных 
мастерских. А ту, что при шко-
ле №30, где проходил фести-
валь, вообще можно назвать 
маленьким музеем. В качестве 
экспонатов здесь – самые раз-
ные домики, беседки, мельни-
цы с действующими механиз-
мами. Есть маяк – его сделали 
недавно. Совсем как настоящий, 
только на столе умещается. Ра-
ботали над ним, по словам учи-
теля технологии, или трудового  
обучения, Александра Петрови-
ча Сальникова, три месяца.

Все покрытия на рабочих сто-
лах мастерской – тоже деревян-

ные, их изготовили ученики вы-
пускного, девятого, класса. А 
девять классов в этих школах 
равны семи классам обычных 
школ. По окончании ребята по-
лучают свидетельство об обуче-
нии. Оно дает право продолжить 
профессиональное образова-
ние в ГУПО (Государственное 
учреждение профессионально-
го образования) Кемерова. Там 
бывшие школьники получают 
разряд по рабочей профессии и 
дальше идут трудиться по спе-
циальности на предприятия, в 
организации и фирмы.

Еще будучи школьниками, 
эти дети знают, что профессия, 
которую они осваивают, в даль-
нейшем будет их кормить, а по-
тому относятся к делу очень се-
рьезно. Современная молодежь 

– люди практичные. Педагоги 
говорят, что маленькие столя-
ры, швеи и штукатуры-маляры 
очень живо интересуются стои-
мостью труда, где и сколько ра-
бочий человек может заработать. 
Хотя и не только из денежных 
соображений, конечно, осваи-
вают ремесло. Им просто инте-
ресно.

Все ребятишки на свете, если 
их отвлечь от мониторов, очень 
любят творить что-нибудь свои-
ми руками. И мальчики, и девоч-
ки. И играть, обучаясь, тоже лю-
бят. Особенно малыши.

Например, как оказалось, 
в домик для домовенка в ма-
стерской (с верандой, окошка-
ми – всё настоящее, только ми-
ниатюрное) дети перед моим 
посещением что-то засунули че-
рез крохотную дверцу. Вытаски-
вая содержимое тем же путем, 
Александр Петрович беззлобно 
проворчал:

– Всякую всячину туда пона-
пихают... 

Я было не поняла – зачем? 
Пока Сальников не вытащил на 
свет малюсенький деревянный 
столик и стульчики. Ага, ясно: 
играли во время урока или по-
сле, на кружковом занятии.

Уроков труда в школе много. 
В пятом классе – шесть раз в не-
делю, в девятом уже 14. Техноло-
гия здесь главный предмет. По-
сле уроков – кружковая работа. 

На уроках дети основные знания 
получают, на занятиях в круж-
ке – расширяют их и углубляют, 
творят.

Дедушка-учитель
Учитель труда в этой школе 

– один из самых значимых спе-
циалистов. И как преподаватель 
основной дисциплины, и как пе-
дагог-мужчина. Порой даже за-
меняя ученикам недостающих 
отцов и дедушек. Семьи у детей 
разные: есть и очень благопо-
лучные, и те, где ребенка растит 
одна мама с очень тяжелой судь-
бой. А какой мальчишка не меч-
тает вместе с отцом или дедом 
воздушного змея запустить, по-
гонять в футбол, попилить, по-
строгать… Рассказывают, один 
из учеников как-то подошел к 
учителю труда, погладил по ру-
каву и попросил: «Будьте моим 
дедушкой». Александр Петро-
вич хорошо понимает детские 
чувства, относится к ним серьез-
но и отношения выстраивает с 
каждым ребенком индивиду-
ально.

В мастерской я обратила вни-

мание на очень интересный, рез-
ной птичий домик. Как объяс-
нил Александр Сальников, это 
японский скворечник, то есть 
в японском стиле. Смастерил 
его самостоятельно ученик 9-го 
класса.

– Необычный мальчик, – рас-
сказал о нем педагог. – Необ-
щительный, разговаривать не 
любит. Но страстно увлечен ра-
ботой по дереву! Создать такое, 
как этот скворечник, непросто. 
Под правильным углом выпи-
лить, кривизну придать изде-
лию, арку сделать. Это только 
кажется, что прилепил, и всё. 
Вон тот железнодорожный ва-
гончик тоже он делал. Любит па-
рень чертить, рисовать, ходит 
в школу искусств на рисование. 
Талантливый. Но в обычной 
школе ему бы трудно было из-за 
нелюдимого характера. 

Он такой многоугольник 
сделал из бумаги – не каждый 
взрослый так сможет. Кстати, 
чтобы работать по дереву, ма-
тематику, черчение надо знать. 
Чертежи, технологическую до-
кументацию уметь составлять 
тоже необходимо – я учу их это-
му.

В мастерской есть всё необ-
ходимое для работы и обучения: 
два фрезера, дрель, шуруповер-
ты, много ручного инструмента. 
Даже промышленный пылеотсос 
приобрели. А для «строитель-
ства» в ход идут и подручные ма-
териалы. К примеру, деревянные 
шампуры для шашлыков. Из них 
красивые ажурные ограждения 
получаются на верандах доми-
ков, в беседках.

Александр Петрович посто-
янно привносит в работу что-то 
новое. Следит за технологиче-
скими новинками через разные 
сайты, закупает всякие инстру-
менты. Да и сам учиться не гну-
шается. И через интернет, и вжи-
вую.

– Я мастер-класс взял у пре-
подавателя 104-й, – рассказыва-
ет он. – Попросил показать, как 
делать шарниры. Он показал: 
две обычные скрепки завернул, 
скрутил спиралью, так четыре 
скрепки и превратились в шар-
ниры.

Такими крошечными шарни-
рами крепят крышки к шкатул-
кам-сундучкам, например. Мне 
показали одну. Малюсенькая, 
хорошенькая – для хранения 
всякой мелочевки.

Нужны везде
В такие школы-интернаты 

приходят дети по заключению 
психолого-медико-педагогиче-
ской комиссии. Это те ребята, 
которым в силу разных меди-
цинских причин трудно осваи-
вать программу обычных школ.

Однако это не означает, что у 
ребятишек нет талантов и твор-
ческих наклонностей. И буду-
щее у многих – кто не ленив, 
такие-то тоже везде сыщутся – 
очень перспективное. Мастера 
деревообработки, те, кто делает 
мебель и прочее, – очень востре-
бованы.

Валентина Авдеева, препода-
ватель технологии столярных ра-
бот ГУПО города Кемерово (сюда 
принимают детей со всей обла-
сти, но только из таких школ), 
отмечет, что ребятишки прихо-
дят к ним очень творческие. И 
соответственно своим талантам 
и желаниям учатся в училище. 
Валентина Борисовна вспомнила 
случай, когда руководитель од-
ной фирмы, присутствовавший на 
защите выпускных работ (какой-
то предмет мебели, изготовлен-
ный выпускником самостоятель-
но), после защиты дипломов сразу 
четверых ребят увез на своей ма-
шине на предприятие и принял на 
работу.

Татьяна Фомина.

В кемеровской школе-интернате №30 прошел традиционный фестиваль  
«Радуга профессий». В этот раз он посвящался столярному делу

 Александр Петрович Сальников со своими воспитанниками.
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Кто жужжит под черепом?
Четыре месяца назад Аман Тулеев заговорил 
о пчёлах, уделив им немалое место в своем 
докладе на праздновании Дня работника сель-
ского хозяйства. «Кузбасс», в последние годы 
регулярно рассказывающий о медовом бизнесе, 
не обошел это событие вниманием («Пчела под 
черепом», «Кузбасс», 17.12.2015).
Сегодня вместе с ученым и пчеловодом Нико-
лаем Брагиным попытаемся выяснить, как и в 
каком направлении может развиваться пчело-
водство, какие риски неизбежны на этом пути.
Кандидатскую диссертацию, она была о пче-
лах, Николай Брагин защитил больше три-
дцати лет назад. В середине девяностых 
годов прошлого века работал в Ставрополь-
ском крае главным зоотехником пчелосовхоза 
с пасекой в 2800 пчелосемей. Сейчас на его 
собственной пасеке полсотни ульев. Но Бра-
гин не ограничивается вопросом экономики 
отдельно взятой пасеки, стремясь к системно-
му взгляду на пчеловодство…

Вчера и сегодня
Реформу АПК, когда госу-

дарство начало уходить из это-
го бизнеса, пчеловоды, как 
вспоминает Брагин, восприня-
ли оптимистично. Среди плю-
сов были самостоятельность, 
сокращение отчетности, сво-
бода при реализации собствен-
ной продукции и, как казалось, 
неограниченные возможности 
развития. Правда, со временем 
большинство из этих плюсов 
обрело и негативные стороны: 
отсутствие гарантированного 
сбыта продукции при недораз-
витом рынке, недоступность 
средств для развития, отсут-
ствие понимания тенденций, 
происходящих в подотрасли.

За короткое время на сме-
ну промышленному пчеловод-
ству пришло мелкотоварное, 
были утеряны системы подго-
товки кадров и повышения ква-
лификации, зоотехнического 
и ветеринарного обслужива-
ния, отлаженная система сбы-
та, централизованная постав-
ка оборудования. В десятки раз 
сократилось количество специ-
алистов высшей квалификации: 
если раньше их готовил каждый 
аграрный вуз, то теперь на весь 
Сибирский федеральный округ 
лишь двух-трех дипломни-
ков выпускает Новосибирский 
аграрный университет.

В 70-х годах прошлого века, 
которые называют расцветом 
пчеловодства, в Кузбассе было 
до 160 тысяч пчелосемей и пять 
пчелосовхозов. 25 лет назад 
число пчелосемей сократилось 
до 120 тысяч, сейчас их без ма-
лого 69 тысяч. Правда, сокра-
щение пчелиного «поголовья» 
практически не отразилось на 
валовых показателях: сегод-
ня средняя продуктивность 
пчелосемьи – 22-25 килограм-
ма товарного меда, что почти 
вдвое превышает показатели 
советских времен. В итоге, как 
и раньше, Кузбасс качает 2,5-3 
тысячи тонн товарного меда.

Пожалуй, среди негативных 

тенденций – сокращение чис-
ла мелких пчеловодов. Семь-
восемь процентов кузбасских 
пчеловодов имеют свыше 150 
пчелосемей, 25-30 процентов 

– от 50 до 150, основная масса – 
до 30. Эта, самая массовая ка-
тегория, наиболее подвержена 
рискам: у них нет объемов для 
экономически успешного биз-
неса и доходов, достаточных для 
развития. Результат – кустарно-
дилетантское пчеловождение, 
это вяло стагнирующее хобби, 
мало общего имеющее с совре-
менным пчеловодством…

Кузбасс помнит обостре-
ние «медовых войн» с заезжи-
ми фальсификаторами меда, 
несколько лет назад «оседлав-
шими» волну интереса к про-
дуктам пчеловодства. Два года 
сладких неурожаев, дефицит, 

наивная вера в мед как панацею, 
рост спроса и цены на него сде-
лали свое дело. По стране поеха-
ли предприниматели, выдавая 
медовые продукты и фальсифи-
каты за натуральные продукты, 
получая невероятные прибы-
ли. Местным производителям 
пришлось объединиться, чтобы 
выжить, сохранив рынок, отра-
ботать технологии выявления 
псевдомедов и даже заняться 
ликбезом среди кузбасских ме-
доедов. Потому что, как оказа-
лось, в ближайшее время все-
рьез рассчитывать на внешние 
рынки как минимум нереально, 
главный потребитель местного 
продукта – Кузбасс.

Заграница нам 
поможет?

Да, сегодня спрос на россий-
ский мед есть. Основные миро-
вые импортеры меда – страны 
Центральной Америки, США, 
Канада, европейские страны — 
столкнулись с массовой гибе-
лью пчелиных семей и стали 
получать на 40 процентов про-
дукции меньше. Соответствен-
но, созрели для импорта. Из-
вестно, что канадцы, например, 
готовы закупать в Кузбассе по 
200 тонн меда. Но это должен 
быть монофлерный продукт, 
соответствующий евронормам 
и поставляемый ежемесячно 
равными партиями.

Монофлерным называют 
мед, основная часть которого 
получена с одного вида расте-
ния. Это очень сложное условие, 
поскольку кузбасские пасечни-
ки делают ставку на многооб-
разие натурального продукта, а 
крупные партии монофлерного 
меда возможны лишь при про-
мышленном пчеловодстве, ко-
торое уверенно чувствует себя и 
на внутреннем рынке.

Кроме того, евронормы близ-

ки российским, но импортеры 
хотят документального и ла-
бораторного подтверждения 
собственными лабораториями. 
Они сами хотят квалифициро-
вать пасеки, выясняя, соответ-
ствует ли продукция органиче-
ским стандартам. К примеру, по 
их нормам пасека должна нахо-
диться не ближе трех киломе-
тров от автострады; в радиусе 
50 километров не должно быть 
никаких предприятий; поля не 
должны обрабатываться ядохи-
микатами…

Один анализ в пересчете на 
рубли стоит 12 тысяч рублей. 
Это недорого, если производи-
тель продает 20 тонн монофлер-
ного гречишного меда в ци-
стерне из нержавейки. Но при 
продаже мелкими партиями на 
каждую банку потребуется свой 
документ.

Непрост и вопрос с ценой.
За рубежом есть спрос на мед 

по 120 рублей за килограмм. На 
крупных стационарных пасеках 
его себестоимость может быть в 
пределах 60-70 рублей, но с ко-
чевками в тайге она сразу вы-
растает до 160!

По Брагину, кузбасский мед 
готов брать и Китай, но на гра-
нице, а не самовывозом, и по 
110 рублей за килограмм. На-
помним: кузбассовцы платят за 
кило местного меда от 160 до 
250 рублей…

Да, излишки, которые про-
изводитель не смог реализо-
вать на месте, можно отдать и 
по демпинговой цене, но стро-
ить на этом экономику невоз-
можно…

Не медом единым
Очень серьезная проблема 

российского пчеловодства, что 
его экономика зациклилась на 
меде, а это не вполне соответ-
ствует мировым тенденциям. 

Так, хоть в Австралии, хоть в 
США прибыль от прямой про-
дукции пчеловодства в разы 
меньше прибыли от… опыления. 
Ведь пчелы опыляют 60 про-
центов всех сельхозрастений, 
по некоторым из них увеличи-
вая урожаи в разы, и это играет 
все более серьезную роль в све-
те проблемы продовольствен-
ной безопасности человечества.

Так, при опылении миндаля 
американцы платят 165 долла-
ров за одну пчелосемью. Пчелы 
быстро израбатываются и поги-
бают: у миндаля очень бедная 
пыльца плюс стрессы (возят 
шесть раз за сезон). Но при за-
купочной цене на мед в 1,5-2,5 
доллара за килограмм фермеру 
выгодно губить пчел, зарабаты-
вая на опылении.

Есть и другие околомедовые 
доходы. К примеру, Япония – 
крупнейший импортер (от 4 до 
5 тысяч тонн) маточного молоч-
ка, которое, как считают, по-
могает регенерации клеток и 
омоложению, нормализует об-
мен веществ, вызывает прилив 
энергии. Не только в европей-
ских странах, но и в России (в 
частности, в Башкирии и Белго-
родской области) есть програм-
мы по укреплению детского им-
мунитета с помощью пыльцы 
пчел…

Вместо рецепта
Что, по мнению Николая Бра-

гина, нужно делать, дабы пче-
ловодство стало подотраслью 
кузбасского АПК?

Во-первых, утверждает он, 
это организация статистиче-
ского учета, с помощью кото-
рого можно диагностировать 
состояние пчеловодства и пони-
мать происходящие процессы, 
принимая адекватные решения 
по оказанию первой необходи-
мой помощи.

Нужны специалисты по пче-
лам. Когда-то в области было 
восемь зоотехников-пчелово-
дов (теперь нет ни одного), ко-
торые вели учет, помогали сове-
тами, обеспечивали инвентарем 
и оборудованием, препаратами, 
это были опытные специалисты 
со знанием и теории, и практики.

Необходимо продолжение 
работы по продвижению на ры-
нок кузбасского меда и расши-
рению возможности его продаж. 
Да, сегодня есть сеть магазинов 
фермерских продуктов, достой-
ное место на полках которой за-
нимает местный мед. Хороши 
сельхозярмарки, обязательны-
ми и активными участниками 
которых стали пчеловоды. Но 
основная масса мелких пасеч-
ников по-прежнему ограниче-
на в выходе на «большой прила-
вок» и, значит, в развитии.

И вообще, если мечтать о 
серьезном будущем этой под-
отрасли, то, как и во многих об-
ластях, нужна областная про-
грамма. Которая осмыслит 
происходящее, расставит при-
оритеты, заинтересует в движе-
нии к современному и успешно-
му бизнесу, каковым и должно 
стать пчеловодство…

Игорь Алехин.
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Ключевое чудо
Долина минеральных родников неподалеку от Тайги дей-
ствительно существует! Ученые Кемеровского госуниверси-
тета, узнав из нашей газеты об их обнаружении, отправи-
лись туда в экспедицию и взяли пробы воды. И вот, наконец, 
готовы предварительные результаты исследований.

– Вода тайгинских родников является 
слабоминеральной, лечебно-столовой, 

– поясняет замдекана биологического 
факультета по научной работе Дмитрий 
Сущёв. – Химический анализ состава 
взятых проб показал, что в воде 
содержится 850 мг минеральных солей 
на 1 кубический дециметр. А по ГОСТу 
должен быть один грамм, то есть нам 
немножко не хватает. Но при этом нужно 
еще учитывать, что в зимнее время в 
родник примешиваются талые воды, 
попадают осадки, разбавляя родниковые 
воды, так что показатель минерализации 
на самом деле может быть и выше.

Чтобы это узнать, кемеровские 
биологи планируют провести целый 
цикл круглогодичных исследований 
тайгинской долины минеральных 
родников. Но давайте расскажем обо 
всем по порядку – с самого начала.

Ползком, но добрались
Об этих мало кому известных родниках 

«Кузбассу» рассказал 35-летний житель 
города Тайги Сергей Мироненко. Именно 
его ученые из КемГУ и попросили помочь 
добраться до места.

– На мой взгляд, приехали они не совсем 
готовые, – вспоминает об экспедиции 

Сергей. – Без лыж, в городской одежде. 
А дороги туда никакой нет, идти нужно 
по снежному целику. У меня было две 
пары лыж, взяли их и пошли… Путь туда, 
конечно, оказался не из легких.

Вот и Дмитрий Сущёв, руководивший 
экспедицией (в нее входили еще 
две девушки – химик и биолог из 
университета), признаёт, что без помощи 
проводника они бы не справились с 
поставленной задачей:

– Помимо всего прочего, у нас было с 
собой много оборудования. На каждом 
шагу проваливались по колено, а то и 
по пояс в снег. До дальнего родника 
шли три часа, местами девчонки ползли 
на четвереньках, на лыжах бежали по 
очереди. Промокли все насквозь, но 
все-таки дошли. И хоть родники и не 
замерзающие, без Сергея мы бы их не 
нашли.

Ноу-хау исследователей
Родники находятся в трех километрах 

от окраины города в очень красивом месте 
– в смешанном лесу, с преобладанием 
хвойного. Вокруг никаких следов 
промышленной деятельности, то есть это 
уникальное экологически чистое место. 
Родники представляют собой небольшие 

каверны, или чаши: одна размером 
полтора на полтора метра, вторая чуть 
меньше. Температура родниковой воды – 
+ 2 градуса.

– Помимо этих двух родников мы 
встретили еще немало мест, где вода 
просачивается и образует пятна. По сути, 
это тоже родники, но они не образуют 
концентрированных водоемов, чаш, – 
рассказывает Дмитрий Сущёв. – По краям 
же чаш исследованных нами родников 
присутствуют минеральные отложения, 
а в одном из них на поверхность 
вырываются пузырьки сероводорода, 
что тоже косвенно может указывать 
на повышенную минерализацию и 
лечебность воды.

Кемеровские ученые проявили 
настоящую народную смекалку, когда 
оказалось, что взять пробы не так-то про-
сто. Теперь со смехом вспоминают, как 
не могли дотянуться до воды взятыми с 
собой специальными черпаками, и тогда 
привязали тару… к лыжам.

В чистой воде – жизнь
– При этом для анализа биологических 

компонентов водоемов нам необходимо 
было взять воду из верхнего слоя родника, 
а также со дна, чтобы посмотреть, 
какие микроорганизмы там обитают, – 
объясняет Дмитрий Владимирович. – 
Также есть определенная технология 
сбора воды и для проведения химических 
испытаний.

Кстати, биологический анализ 
показал, что в воде тайгинских родников 
(и особенно в том, где нет выделения 
сероводорода, ведь он токсичен) 
присутствует жизнь, причем очень 
разнообразная. К примеру, биологи 
выяснили, что на дне родниковых чаш 
обитает большое количество планарий, 

это такие микроскопические черви, 
которые встречаются только там, где 
большое количество кислорода и чистые 
условия обитания. Они являются своего 
рода биологическим и экологическим 
маркером качества воды.

– С позиции биологии можно дать 
заключение, что вода тайгинских 
родников относится к категории 
слабозагрязненных, которые можно 
использовать для питья при отстаивании 
и фильтрации, – подытоживает Дмитрий 
Сущёв. – Химики тоже не нашли в ней 
ни токсичных, ни ядовитых веществ. 
Но, конечно, говорить смело: «Пейте 
тайгинскую родниковую воду!» - мы не 
можем, не можем брать на себя функции 
Роспотребнадзора и санэпидемстанции. 
Для этого нужно сделать еще ряд 
бактериологических микропосевов, это 
довольно сложные процедуры, и мы 
планируем этим заняться в летнее время.

Место для природного парка
– Что же касается облагораживания 

долины родников, то в идеале хорошо бы 
создать здесь природный парк, – считает 
руководитель тайгинской экспедиции. – 
Это позволило бы упорядочить поток 
туристов, а ученым – отслеживать 
экологическое состояние уникальной 
местности.

Теперь в научных планах кемеровчан 
– провести всесезонные исследования 
тайгинских родников, причем 
комплексно (ведь, по словам местных 
жителей, помимо двух больших здесь 
много и маленьких ключей). Также есть 
идея организовать в долину родников по-
ездки одаренных школьников, всерьез за-
нимающихся наукой: здесь ребята смогут 
найти уйму тем для своих исследований.

Полина Спиридонова.

  Местный житель Сергей Мироненко стал проводником для кемеровских ученых.

  Зимой подобраться к родникам и набрать воды – задача не из легких.
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Чемпионы нашего двора
и его профессиональных окрестностей
Из Новокузнецка в Тайгу, где проходила спар-
такиада журналистов, Виктор Малышев вместе 
с командой выехал в шесть часов утра. Каза-
лось бы, за четыре десятка лет спортивной 
журналистики спорт большой и малый должен 
поднадоесть, уступив место субботним преле-
стям с дообеденным сном, дедскому общению 
с пятилетней внучкой, неторопливыми про-
гулками до холодильника и прочими вялыми 
радостями. Ан нет – понесло к черту на кулич-
ки; вернулся ночью уставший, разбитый, да 
еще потянул на валенковом футболе мышцу… 
Зачем он потащился в Тайгу? Чтобы получить 
еще одну грамотку за пинг-понг? Я – другое 
дело, у меня причина была, а он-то – зачем?

Собственно, об этом, да еще 
о профессии спрашивал я в тот 
спартакиадный день не только у 
Виктора Малышева, но и у про-
чих коллег, убивших свой выход-
ной день за теннисным столом и 
гирей, в лыжной гонке и футболе 
в валенках, дартсе, кулинарном и 
профессиональном конкурсах.

- Честно признаться, не знаю, 
зачем сюда приехал, - тряс чубом 
Александр Винокуров, главный 
редактор радио «Кузбасс FM». - 
Позавчера у меня был день рож-
дения, в пятницу передых, се-
годня я здесь, завтра собираемся 
с родственниками. Целый день 
провел на спортивной площад-
ке, все воскресенье на кухне… Но 
мне нравится проводить время 
активно. Я не очень умею играть 
в теннис, но если есть возмож-
ность – почему не поиграть? 
Включил голову, решил не наси-
ловать организм гирей, потому 
что не тренирован и могу что-
нибудь сорвать, но поучаство-
вал в дартсе и футболе с боль-
шим удовольствием. Было бы 
плавание – поплавал… Эти спор-
тивные состязания, которые 
происходят между единомыш-
ленниками, а мы единомыш-
ленники, мы думаем в одном на-
правлении, – всегда приятны и 
полезны. Мы общаемся – по те-
лефону, по скайпу, переписы-
ваемся, но раз в год увидеться 
вживую, пожать руки после мат-
ча – приятно. Журналистское 
братство еще и в этом – не толь-
ко друг друга читать, смотреть 
или слушать, но и поговорить…

- Если журналист не успевает, 
если он в плохой физической фор-
ме – он не имеет права называть 
себя журналистом, - ошарашила 
обладательница самой спортив-
ной фамилии спартакиады Ольга 
Гиря, редактор газеты «Яшкин-
ский вестник», капитан коман-
ды-победительницы. - Потому 
что мы должны много ходить, 
много думать, всегда держать 
себя в прекрасной физической 
форме. Что мы в редакции и дела-
ем. У нас вообще новый проект в 
газете, называется «Здравствуй-
те!» Автор проекта – победитель 
в гиревом спорте Никита Кали-
невич, наш спортивный журна-
лист. Там есть подраздел «Сбрось 
лишнее». Но мы и сами не долж-

ны трясти лишним весом, поэто-
му ходим в тренажерный зал пол-
ным составом редакции… Начала 
сбрасывать лишнее, потому что 
готовлюсь к межрегионально-
му переходу на лыжах до Томска, 
это 87 километров. Анатолий Ва-
сильевич Болтовский, человек в 
Яшкинском районе известный, в 
1961 году прошел этот путь с дру-

зьями, через 50 лет решил повто-
рить. Я пойду уже в четвертый 
раз. В прошлом году нас было 
23 человека… Рада, что увидела 
друзей, познакомилась с новыми. 
Получаю море адреналина: наши 
выигрывают у «Комсомолки» 
8:0! И в теннис выиграли!!!

- Для меня это спортивный 
праздник и возможность по-

казать, что есть замечатель-
ный город Тайга, в котором жи-
вут замечательные творческие и 
спортивные люди, которые уме-
ют не только принимать гостей, 
но и творить, создавать чудеса, - 
торопилась редактор «Тайгин-
ского рабочего» Наталья Горбу-
нова. - Наша редакция – даже не 
команда, а как семья, очень часто 
путаем работу и дом. Приходим и 
делимся новостями, сопережива-
ем, чаи какие-то… Прошлый год 
ходили с девочками заниматься 
в тренажерный зал. Не столько 
для красивых фигур, сколько за 
эмоциями, которые дают заряд 
для творческого роста и жизни… 
Нет, не согласна, что наша про-
фессия умирает. К сожалению, 
сегодня считается, что журнали-
стом может быть каждый. Дру-
гой разговор – посредственным, 
серым, ни о чем. Но быть насто-
ящим журналистом, я считаю, 
дар. Когда просыпаешься но-
чью и записываешь то, что в го-
лове родилось… Моя цель – что-
бы газета стала интересной. И за 
четыре года, что работаю редак-
тором, вижу, что она стала попу-
лярнее. Иду через рынок с обе-
да и вижу, как продавцы читают 
«Тайгинский рабочий» от кор-
ки до корки и потом обсуждают. 

Частично выкладываем тесты в 
«Одноклассники», и по лайкам 
вижу материалы, которые попу-
лярны. Поздравили педагога с 
75-летием, удивительный чело-
век. Даже не ожидали: более 200 
лайков, куча комментариев! Зна-
чит, мы выбираем правильных 
людей и хорошо о них пишем…

- Я всегда на всех спартакиадах 
участвую в настольном теннисе, 

- объяснялась Анна Заварыко, 
выпускающий редактор служ-
бы информации новокузнецкого 
«Ново-ТВ», абсолютный побе-
дитель журналистской спарта-
киады среди женщин. - Это игра, 
в которую я влюбилась еще в 
детстве в оздоровительном ла-
гере «Дружба». С тех пор у меня 
появилось желание брать ракет-
ку и идти тренироваться… Чем 
похожи журналистика и спорт? 
Азартом. Когда тебе интересны 
люди, тебе интересна тема, ты 
стараешься найти изюминку и 
как бы выиграть, сделав хоро-
ший и интересный материал. В 
спорте тоже творческий азарт. 
Ты понимаешь, что не спор-
тсмен, но хочешь почувствовать 
соперника, видишь его улов-
ки, хочешь сам схитрить, где-то 
обойти… Это не просто переда-
вать мячик туда-сюда...

А вот взгляд со стороны. Илью 
Наливайко, директора спортив-
ного комплекса «Юность» (в нем 
проходила спартакиада), масте-
ра спорта по карате, КМС по бок-
су и самбо, спросил, отличаются 
ли нормальные спортсмены от 
журналистских. 

- Отличаются настроением: 
более веселые, более добродуш-
ные. Конечно, хотят выиграть, 
но на победе не зациклены. Не-
которые лица знаю – по теле-
программам, по нашей газете… 
Немножко волновался, все-таки 
столько прессы сразу. Оказа-
лось: нормальные люди…

Вот и мне было интересно, 
что многие коллеги, знакомые 
по строчкам и передачам, ока-
зались нормальными неглупы-
ми живыми людьми. Которые не 
только пишут о здоровом образе 
жизни, но и стремятся к нему…

И, наконец, о себе любимом. 
Я поехал в Тайгу по одной при-
чине: давно мечтаю обыграть в 
пинг-понг чемпиона по теннису 
среди журналистов Виктора Ма-
лышева. Правда, понимаю, что 
для этого ракетку нужно брать 
в руки как минимум не раз в два 
года. Но у меня есть шанс: я мо-
ложе на восемь лет, и может слу-
читься, что лет через пятнадцать 

– ему будет 80 – окажусь шустрее 
и победительнее… Сказал Вите, 
он ответил, что и у него теперь 
появился новый стимул…

Игорь Алехин.

PS. Спасибо орга-
низаторам спар-
такиады – Ке-

меровскому областному союзу 
журналистов, газетам «Кузбасс» 
и «Тайгинский рабочий», отделу 
по делам молодежи, спорта и ту-
ризма администрации Тайгин-
ского городского округа и др.

  Оказывается, и журналистам ничто человеческое не чуждо. 

  Анна Заварыко: «Спорт и журналистика немного похожи...»

  Главный кубок спартакиады отправился в Яшкино. 
Фото Ярослава Беляева.
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Памяти спортсмена и боевого товарища
В Топках прошли XVI областные открытые тра-
диционные соревнования по лыжным гонкам 
памяти воина-«афганца» Владимира Лепнюка. 
За победу в состязаниях боролись 312 участ-
ников из 16 территорий Кузбасса. В этом году 
на гонки приехала и команда из Краснояр-
ского края. Организаторами состязаний среди 
юношей и девушек трёх возрастных групп 
выступили администрация Топкинского муни-
ципального района и холдинговая компания 
«Сибирский цемент».

Пусть победит 
сильнейший!

Погода в этот день была на 
стороне спортсменов, трене-
ров и зрителей: на начало стар-
тов и после их завершения тем-
пература воздуха составляла +4 
градуса, сила ветра– всего 1-2 
метра в секунду. Гонка проходи-
ла на территории лыжной базы 
«Лесная», содержание которой 
на протяжении многих лет фи-
нансирует холдинг «Сибирский 
цемент». Торжественности ме-
роприятию придавало присут-
ствие почётных гостей: главно-
го федерального инспектора по 
Кемеровской области аппара-
та полномочного представите-
ля Президента РФ в СФО Игоря 
Колесникова, президента ОАО 
«ХК «Сибцем» Олега Шарыки-
на, и.о. главы Топкинского рай-
она Азата Абдуллина, ветеранов 

спорта, участников боевых дей-
ствий, а также родных и близких 
Владимира Лепнюка. На цере-
монии открытия они пожелали 
молодым спортсменам успехов и 
гладкой лыжни.

- Спорт дает детям многое – 
помогает укрепить здоровье ре-
бят, делает их выносливыми и 
дисциплинированными. Ведь 
каждый лыжник понимает: вый-
дя на старт, он должен дойти до 
финиша, победить не только со-
перников, но и собственные со-
мнения и страхи, – отметил Азат 
Абдуллин. – Желаю участникам 
состязаний новых рекордов.

С началом соревнований ре-
бят и тренеров поздравил пре-
зидент холдинга «Сибирский 
цемент» Олег Шарыкин. Он под-
черкнул, что проведение турни-
ра памяти Владимира Лепнюка 
уже стало доброй традицией, по-
желал юным спортсменам удач-
ных стартов и быстрой лыжни.

Лыжи ехали легко
Первыми померились силами 

спортсмены 2002 года рождения 
и младше, которым предстоя-
ло преодолеть свободным сти-
лем трехкилометровую трассу. 
Через несколько минут на ту же 
дистанцию вышли их ровесни-
цы. Когда последняя спортсмен-
ка покинула стартовый створ, на 
финише появился первый побе-
дитель – 13-летний Никита Ма-
сорский из Кемерова.

- Своим результатом доволен! 
В прошлом году в эстафете мы 
были вторыми. Считаю такие 
соревнования важными для под-
держания спортивной формы, – 
сказал он, отдышавшись.

Упорная борьба на дистанции 
5 км развернулась среди лыжни-

ков 2000-2001 годов рождения и 
моложе. На финише участники в 
буквальном смысле валились в 
снег: не оставалось сил. Тренер 
победительницы – Ангелины 
Медведевой из Полысаева хотел 
помочь ей подняться.

- Я сама встану, – коротко от-
ветила юная чемпионка, проявив 
недетскую стойкость и упорство.

Лучшим среди юношей на 
этой дистанции был признан 
Алексей Колесник из села Тюх-
тет Красноярского края.

- Снег оказался достаточно хо-
рошим для такой погоды, лыжи 
ехали легко, трассу отлично под-
готовили. Организация соревно-
ваний вообще на высшем уровне. 
Очень удивился, когда узнал, что 
нам нужно будет бежать по мосту, 
до этого только в Сыктывкаре ка-

тался по такой трассе, - поделил-
ся он впечатлениями.

Тренер из Берёзовского Лю-
бовь Заикина также осталась до-
вольна трассой и организацией 
гонок. Она отметила, что ребя-
та всегда с удовольствием при-
езжают в Топки, получают здесь 
ценный опыт, пробуют себя в 
борьбе с сильными соперника-
ми.

После того как на дистанцию 
в 7,5 км вышли лыжники из тре-
тьей возрастной группы – юно-
ши и девушки 1998-1999 г.р. и 
моложе, – главный судья турни-
ра Александр Бейм рассказал о 
новшествах соревнований-2016.

– В этом году все участники, 
кроме ребят, бежавших под стар-
товыми номерами, получили 
специальные чипы. Благодаря 
этому судьям мгновенно посту-
пала информация о результатах, 
с которыми спортсмены прихо-
дили к финишу, эти данные сра-
зу же высвечивались на табло. 
Так сейчас проводятся между-
народные соревнования, радует, 
что и спортивная база в Топках 
теперь оснащена по последнему 
слову техники.

Благодаря такой автоматиза-
ции «производственного» про-
цесса бригада судей достаточно 
быстро подвела итоги. В обще-
командном зачёте победу одер-
жали спортсмены из Кемерова. 
Второе место заняли топкин-
ские лыжники, третье – ребята 
из Полысаева.

Евгений Петров.
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Плата за проезд: перемена передачи
С 11 января 2016 года вступил в силу Феде-
ральный закон № 220 «Об организации ре-
гулярных перевозок пассажиров и багажа 
автомобильным транспортом и городским на-
земным электрическим транспортом в РФ».

Нововведения в большей 
степени коснутся взаимоот-
ношений частного перевозчи-
ка с органами исполнительной 
власти – городскими, област-
ными администрациями. Ведь 
в течение десятка лет правила 
для «частников» диктовались 
муниципалитетами в соот-
ветствии с нормативами, раз-
работанными местными за-
конодательными собраниями. 
Поэтому поведение извозчиков 
и сами условия поездок в раз-
ных городах были разными.

Кузбассовцы, которым до-
водилось посещать и северную, 
и южную столицы нашей обла-
сти, наверняка обращали вни-
мание на отличия в поведении 
пассажиров маршруток. Ново-
кузнечане не обременяют себя 
заботой о приобретении биле-
та – для этого всегда есть кон-
дуктор. А законопослушные 
кемеровчане даже в условиях 

часа пик не забудут передать 
деньги за проезд водителю. 
Такая ситуация создана сте-
чением ряда обстоятельств, в 
том числе и разницей в услови-
ях договоров между городски-
ми властями и собственника-
ми автобусов.

Так вот, сейчас закон обяжет 
абсолютно всех российских 
предпринимателей, связан-
ных с данным бизнесом, рабо-
тать одинаково качественно. 
А для этого, прежде всего, по-
лучать свидетельство об осу-
ществлении перевозок по го-
родским маршрутам и карту 
маршрута. За отсутствие таких 
бумаг водителю грозит штраф 
в 5000 рублей, для должност-
ного лица он составит 30 ты-
сяч рублей, для юрлица – и все 
300 тысяч. Кузбасские власти 
надеются, что суровые штра-
фы помогут решить пробле-
му с «левыми» транспортны-

ми средствами на городских 
маршрутах.

Помимо этого, наказывать 
водителей на 3000 рублей бу-
дут за посадку и высадку вне 
остановочной площадки. На 
5000 оштрафуют за стоянку в 
ночное время в неустановлен-
ных местах.

В соответствии с новым до-
кументом весь обществен-
ный транспорт делится на две 
категории: с регулируемым 
и нерегулируемым тарифом. 
Регулируемый тариф устанав-
ливается Региональной энер-
гетической комиссией и подле-
жит пересмотру не чаще раза в 
год. Нерегулируемый тариф 
зависит непосредственно от 
перевозчика и может устанав-
ливаться им в том размере, ка-
кой предприниматель посчи-
тает необходимым. Поэтому 
главный вопрос, который вол-
нует сейчас многих: подорожа-
ет ли автобусный билет?

По мнению Надежды Про-
тасовой, директора МБУ 
«Управление единого заказчи-
ка транспортных услуг» (Ке-
мерово), в ближайшее время 
пассажирам беспокоиться не 
о чем:

– Согласно положению зако-
на, до истечения срока заклю-
ченных с перевозчиками до-
говоров изменять их условия 
невозможно. А время действия 
некоторых договоров заканчи-
вается не ранее первого квар-
тала 2017 года. Остальные рас-
считаны на более длительный 
период.

По Новокузнецку ситуация 
другая. Евгения Корюкова, ди-
ректор НП «Автолайн», уже 
озвучила возможность повы-
шения стоимости проезда:

– Пока точно сказать нель-
зя, сколько будет стоить одна 
поездка. Пассажирам предсто-
ит выбор: за наличный расчёт 
или по карте (сейчас 18 и 15 
рублей соответственно).

В связи с этим в южной сто-
лице Кузбасса продолжается 
работа по доступному обеспе-
чению людей электронными 
пластиковыми картами. По 
опыту внедрения подобных 
проектов в других регионах 
известно: доходы автотран-
спортных предприятий могут 
увеличиться на 15-30 процен-
тов, при том, что поездка по 
карте обходится пассажиру де-
шевле, чем за наличные. Для 

автопредприятий основные 
преимущества от внедрения 
такой системы – прозрачный 
учет, контроль средств, сни-
жение издержек, связанных с 
наличными деньгами, иннова-
ции.

Не случайно в Кемерове, го-
роде-пионере карточной опла-
ты за проезд, сейчас ведется 
работа по переходу на принци-
пиально новый уровень расче-
та в пассажирском транспорте.

* * *
В настоящее время люди, 

ответственные за организа-
цию пассажирских перевозок, 
внимательно изучают новый 
закон. Ведь в нем, по обык-
новению, есть много не всег-
да прозрачных положений и 
предписаний. Однако губерна-
тор области Аман Тулеев в сво-
ем бюджетном послании за-
явил однозначно, в частности, 
и об этом: не может быть речи 
об отмене льгот для социально 
уязвимых категорий граждан. 
И это касается уже всего Куз-
басса – без деления на города 
и села.

Лариса Филиппова.
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ПОЛОЖЕНИЕ
О порядке организации и проведения 
открытого благотворительного конкурса
«НОВЫЙ ТЕАТР»
Программа «Театральный мир»
Программный блок «Искусство и культура»
2016 год
Регионы действия конкурса: вся Россия

Срок подачи заявок:
1 марта – 30 апреля 2016 г.
Общий грантовый фонд конкурса – 
10 000 000 руб. 
Максимальная сумма запрашиваемой 
поддержки: 1 500 000 рублей (для про-
ектов отдельных театров).

Фонд Михаила Прохорова объявляет 
открытый благотворительный конкурс 
на финансирование театральных спекта-
клей, а также специально созданных сце-
нических произведений, перформансов 
и сценических читок (формат сторител-
линг) на территории России.

Фонд приветствует софинансирование, 
особенно если предполагается постанов-
ка масштабного спектакля.

Фонд Михаила Прохорова оставляет 
за собой право приглашения спектакля в 
город Красноярск.

Цели конкурса:
• способствовать созданию инновацион-
ного театрального зрелища;

• последовательно знакомить зрителей Рос-
сии с современной театральной мыслью.

• способствовать развитию и распростра-
нению независимого, негосударственно-
го театра в России.

Задачи конкурса:
• выбрать лучший замысел спектакля 
или иного сценического произведения;

• поощрить молодых и современно мыс-
лящих театральных авторов;

• поддержать малые независимые теа-
тральные компании.

Условия участия в конкурсе:
Конкурс открыт для всех государ-

ственных и негосударственных организа-
ций, существующих давно или собранных 
специально для этого проекта в России.

Срок реализации проектов после по-
лучения поддержки – 1 год.

Приоритетными для 
финансирования являются 
проекты:

• инициированные начинающими ре-
жиссерами или командой молодых акте-
ров, творческих деятелей;

• имеющие инновационный характер 
(инновационность может быть связана с 
выразительными средствами спектакля, 
а также с новым и экспериментальным 
характером драматургии или современ-
ным переосмыслением классики);

• предполагающие творческую работу по 
формированию и развитию театральной 
зрительской аудитории.

Заявки, поданные на 
конкурс, должны включать:

• описание проекта, дающее представле-
ние о том, в чем состоит его инновацион-
ность, а также актуальность и значимость 
для территории;
режиссерскую экспликацию (не больше 5 
страниц);

• творческую биографию режиссера или 
творческого коллектива, предлагающего 
заявку, и отзывы о его предыдущих работах;
список участников проекта с краткими 
характеристиками;

• смету проекта. В случае если проект 
предполагает масштабный спектакль, 
для него необходимо софинансирование, 
и оно должно иметь документальное под-
тверждение;

• программу эксплуатации театрального 
проекта.
Текст пьесы (если инновационность про-
екта связана с пьесой) может быть запро-
шен жюри при необходимости.

Критерии оценки:
• актуальность проекта;
• инновационность проекта;
• общественная значимость проекта для 
города;

• обоснованность запрашиваемых 
средств, реалистичность исполнения 
проекта.

Все проекты рассматриваются Экс-
пертным советом Фонда. Мотивы откло-
нения заявок не сообщаются, заявки не 
рецензируются, материалы, поданные на 
конкурс, не возвращаются.

Заявки, поступившие позже указанно-
го срока, не рассматриваются.

Форма заявки стандартная
(скачать на сайте Фонда 
w ww.prokhorovfund.ru)

Заявки на конкурс, оформленные со-
гласно Положению, принимаются в пе-
чатном виде (1 экземпляр) с обязатель-
ным представлением электронной копии 
(заявка в формате Word, все приложения 
в сканах) на любом носителе до 30 апреля 
2016 года по адресу:

а/я 27238, 660021, 
г. Красноярск, пр. Мира, д.140
тел.: (391) 211-84-33,
(391) 211-61-48
e-mail: hodyaeva@prokhorovfund.ru

ПОЛОЖЕНИЕ
О порядке организации и проведения 
открытого благотворительного конкурса
«АКАДЕМИЧЕСКАЯ МОБИЛЬНОСТЬ»
Программа «Образование как социальный институт»
Программный блок «Наука, образование, просвещение»
2016 год 

Регионы: Сибирский, Уральский 
и  Дальневосточный федеральные окру-
га, Воронежская, Липецкая, Тамбовская 
и Рязанская области, Пермский край, То-
льятти.

Сроки подачи заявок:  
• с 01.02 по 01.03.2016 г. – на поездки в 
мае, июне, июле;

• с 01.04 по 01.05.2016 г. – на поездки в ав-
густе, сентябре, октябре, ноябре;

• с 01.09 по 01.10.2016 г. – на поездки в де-
кабре 2016 г. и январе, феврале 2017 г.;

• с 01.11 по 01.12.2016 г. – на поездки в 
марте, апреле 2017г.

Общий грантовый фонд конкурса – 
13 000 000 рублей.  

Максимальная сумма запрашиваемой 
поддержки – 100 000 рублей.

Фонд Михаила Прохорова объявляет 
открытый благотворительный конкурс 
на финансирование тревел-грантов для 
участия в научных конференциях и се-
минарах, работы в архивах и библиоте-
ках, стажировок в научных учреждениях 
страны и за рубежом для студентов стар-
ших курсов, аспирантов и молодых пре-
подавателей (в возрасте до 35 лет).  

Постоянно идущий открытый конкурс 
рассчитан на участников, проживающих 

и обучающихся на территории Уральско-
го, Сибирского и Дальневосточного фе-
деральных округов, Воронежской, Ли-
пецкой, Тамбовской, Рязанской областей, 
Пермского края, города Тольятти.

Цели конкурса: 
• конкурс направлен на выравнивание 
образовательных возможностей предста-
вителей разных слоев общества и различ-
ных территорий проживания;

• конкурс поддерживает молодых иссле-
дователей и преподавателей, которые 
объективно нуждаются в расширении 
научных и учебных контактов, в знаком-
стве с современными исследовательски-
ми и образовательными практиками. 

Условия участия в конкурсе
Программа финансирует научные 

стажировки, участие в семинарах и кон-
ференциях, а также поездки, предусма-
тривающие работу в архивах, библиоте-
ках и иных информационных центрах 
в России и за рубежом. Максимальный 
срок поездки не должен составлять бо-
лее двух недель. 

В конкурсе МОГУТ принять участие 
кандидаты:

• постоянно проживающие и обучающие-
ся в регионах действия конкурса гражда-
не Российской Федерации; 

• имеющие диплом о высшем образова-
нии или билет студента (аспиранта) на 
момент подачи заявки;  

• имеющие подтверждение от научного 
руководителя и руководителя ВУЗа о не-
обходимости поездки для продолжения 
научно-исследовательской работы зая-
вителя (рекомендательные письма и хо-
датайства).

В конкурсе НЕ МОГУТ принять уча-
стие кандидаты:

• имеющие степень кандидата наук или 
PhD.

Механизм конкурсного отбора
• все поступившие на конкурс заявки 
(Приложение 1) проходят регистрацию и 
предварительный отбор на предмет соот-
ветствия Положению;

• конкурсный отбор на основании пред-
ставленных документов осуществляет 
Экспертный совет Фонда; 

• результаты конкурса объявляются в те-
чение второго месяца со дня окончания 
срока подачи заявок;

• мотивы отклонения заявок не сообща-
ются, заявки не рецензируются, матери-
алы, поданные на конкурс, не возвраща-
ются;

• заявки, поступившие в Фонд позже 
указанного времени, рассматриваться 
не будут.

Критериями отбора являются:
• академические достижения кандида-
тов;

• целесообразность поездки (стажиров-
ки), которая определяется характером 
научных исследований кандидата. 

Размер гранта определяется инди-
видуально в зависимости от места, ака-
демической программы и продолжи-
тельности поездки и включает в себя 
оплату научных стажировок (при на-
личии калькуляции расходов), прожи-
вания, проезда до места назначения и 
обратно, обязательную медицинскую 
страховку, а также средства на приоб-
ретение научной литературы и копиро-
вание архивных документов (в случае 
обоснованной необходимости). 

Заявки на конкурс (в формате Word, 
все приложения в сканах), оформлен-
ные согласно Положению и в указанные 
сроки подачи заявок, направляются в 
электронном виде на адрес: academ@
prokhorovfund.ru. Форму заявки можно 
скачать на сайте Фонда Михаила Про-
хорова (www.prokhorovfund.ru).

Полные комплекты заявочных доку-
ментов в печатном виде (1 экземпляр) вы-
сылаются по почтовому адресу Фонда: 

660021, а/я 27238,
г. Красноярск, пр. Мира, д.140
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Цветы за океаном
Ландшафтный ди-
зайнер из Кемерова 
Ольга Чишкова объ-
ехала треть США и 
выбрала для жизни 
Мексику. При этом 
кемеровчанка не со-
бирается терять кор-
ни: она периодически 
приезжает на малую 
Родину и учит наших 
садоводов, как пере-
нести на кузбасскую 
почву мировой опыт 
озеленения.

У Ольги Чишковой в Кеме-
рове было своё дело: ландшафт-
ная группа, питомник растений, 
десятки осуществленных про-
ектов. В 2014 году она уехала в 
Америку: сначала в Северную, а 
затем – в Латинскую, где и реши-
ла остаться. Сегодня Ольга жи-
вёт и работает в мексиканском 
городе Канкун на побережье Ка-
рибского моря. В феврале она 
приезжала в Кемерово и заодно 
дала мастер-класс озеленителям 
и садоводам-любителям Лесной 
Поляны, где жила раньше. «Куз-
бассу» же Ольга рассказала, по-
чему к 50 годам решила уехать 
на другой континент, почему 
предпочла мексиканца амери-
канцу и чем русская зелень от-
личается от заграничной.

– Ольга, как вы оказались 
Мексике?

– Когда я подходила к 50 го-
дам, в 48-49 лет, то поняла: нуж-
но осуществлять мечты, начи-
ная с детских. Или сейчас, или 
никогда. Я всегда мечтала путе-
шествовать: каждые пять меся-
цев куда-то отправляться. Есть у 
меня подсознательная тяга к пе-
ремене мест. Наверное, это что-
то нездоровое (пусть психологи 
в этом разбираются), но только 
в дороге я чувствую, что живу 
полноценной жизнью.

Я начала изучать языки, сде-
лала туристическую визу в 
США. Изначально у меня был 
план посмотреть шесть стран: 

США, Мексику, Бразилию, Ар-
гентину, Кубу, Чили и где-то 
остаться. По штатам я путеше-
ствовала 15 дней: брала маши-
ну в аренду, у меня всегда были 
попутчики. В сентябре 2014 
года я приехала в Канкун – это 
мексиканский город, где очень 
много американцев. Здесь всё 
под них заточено: сервис, до-
роги. И в Канкуне у меня со-
шлось всё. Хотела преподавать 
иностранный язык – сейчас учу 
мексиканцев русскому. Была 
мечта танцевать в балете (во-
обще – танцевать), и эта мечта 
сбылась в Канкуне. Когда я по-
шла на занятия по сальсе, ока-
залось, что там готовят номер 
под «Лебединое озеро»… Меня 
поставили в центр, выдали бе-
лый веночек. В свои 50 я танце-
вала балет!

Самое главное, что побудило 
меня остаться в Мексике: рабо-
тать ландшафтным дизайнером 
в Сибири я могла всего полгода. 
Всю зиму ждешь весны, потом 
быстрое стремительное лето и 
снова зима. Я пыталась зани-
маться чем-то другим: например, 
дизайном интерьеров. У меня 

хорошо получалось и были кли-
енты. Но это – не моё: я люблю 
природу, цветы. И я поняла, что 
мне лучше переехать в климат, 
где я бы могла работать круглый 
год. А в Канкуне температура 
воды и воздуха зимой и летом, 
ночью и днем – 22-32 градуса.

Уже живя в Канкуне, я без 
конца возвращалась в США, 
чтобы проверить, не ошиблась 
ли с Мексикой. В общей слож-
ности я побывала в 15 крупных 
североамериканских городах и 
успела поработать в сфере озеле-
нения в штате Техас. В плане ра-
боты в США, конечно, интерес-
ней (мексиканцы как клиенты 
ландшафтного дизайнера пуб-
лика неискушенная – их легко 
удивить), там безопасней и есть 
много других плюсов. Но серд-
це моё – мексикано-испанское. 
Я вышла замуж за мексиканца. 
У меня были отношения и даже 
помолвка в Штатах, но сначала 
я выбираю страну, а потом чело-
века. Всё равно – это Мексика, и 
мне очень нравятся мексиканцы.

– Получается, у вас всё скла-
дывалось довольно легко. Вы 
опытный путешественник?

– До этого я летала разве что 
в Таиланд на десять дней, по пу-
тёвке. Я не религиозный человек 
и не верю в мудрость вселенной, 
но когда я нахожу правильную 
дорогу, всё складывается легко, 
как пазл. Конечно, я прилагаю 
усилия: покупаю билет, приду-
мываю, на какие деньги, иногда 
даже на последние, но дальше всё 
происходит само. Работа сама 
меня находит. Однажды я летела 
маленьким самолетиком из Кан-
куна в Нью-Йорк. Шесть часов в 
зоне турбулентности нас трясло 
и мотало, было очень страшно. 
Рядом сидел мужчина, я взяла 
его за руку: «Мне очень страшно. 
Давайте будем разговаривать». 
Оказалось, что он – ландшафт-
ный дизайнер из Нью-Йорка…

И даже питомник растений в 
Мексике в шесть гектаров, уже го-
товый, с оградой, с постройками, 
с небольшими посадками фрук-
товых деревьев, мне достался со-
вершенно бесплатно. У меня по-
явились благодарные заказчики. 
И я поняла, что  должна Мексике 
отплатить: она моя вторая родина. 
Я много чего собираюсь для неё 
сделать как озеленитель.

– Но и про Россию в этом 
смысле вы не забываете?

– Я приезжаю в Кемерово каж-
дые пять месяцев. Чаще всего 
главная причина – моя семья: у 
меня здесь два сына. И ещё я два 
года не видела снега. Мне его 
очень не хватало. Снег на какту-
сах на севере Мексики не в счёт. 
Как только в очередной раз вы-
пала возможность и семейные 
обстоятельства сложились, я 
быстренько приехала в Кемеро-
во посмотреть на снег. Опреде-
лённый круг людей здесь знает 
и ждет меня как дизайнера, поэ-
тому мастер-класс на Лесной По-
ляне был традиционной встре-
чей: люди хотят узнать что-то 
новое.

– Вы предлагаете использо-
вать в городском озеленении 
многолетние злаки, такие 
как мискантус, по примеру 
Нью-Йорка и Чикаго. Но ар-
хитектурно кузбасские горо-
да все-таки очень сильно от-
личаются от американских 
мегаполисов. Насколько хо-
рошо кусочки полей впишут-
ся в наши ландшафты?

– В Париже и Москве то же са-
мое. Это – межкультурное. Есть 
такой голландский дизайнер с 
мировым именем – Пит Одольф. 
Все его сады злаковые, из дико-
росов. Они призваны вернуть 
жителей мегаполиса в природу, 
расслабить. В крупном городе, 
а Кемерово – достаточно круп-
ный город, хочется чувствовать 
и запах травы, и шелест коло-
сьев. Это вполне переносимо 
на любую почву. Главное, что-
бы это было уместно. В Кеме-
рове озеленить по современным 
тенденциям можно и малень-
кий скверик, и приусадебный 
участок. Но важно, чтобы объ-
емно-планировочное решение 
было целостным, охватывало 
скульптуры и памятники. Я бы 
наших архитекторов и градо-
строителей отправила в коман-
дировку в Чикаго, где сама меч-
таю работать. Хочу сказать в 
пользу наших городов: у нас ди-
зайна на квадратный метр боль-
ше, у нас чище, но ведь нет пре-
дела совершенству!

Ксения Гордийчук.

  В Мексике кемеровчанка получила всё, о чём всегда мечтала.

  Злаковый парк в Чикаго.
  Декоративная капуста используется для озеленения и в Нью-Йорке, и в 
Кемерове. Фото из архива Ольги Чишковой.
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  Самолет разгрузили меньше, чем за час…
Фото Сергея Гавриленко.

  …и, загрузив в трюм уникальные пенобетонные насосы, 
отправили снова в Воркуту.

  Во вторник спецборт МЧС привез наших спасателей с Крайнего 
Севера в Кемерово. Фото Сергея Гавриленко.

Надежда севера
Кузбасские спасатели ушли последними с горящей до сих пор 
воркутинской шахты «Северная»

Поздно вечером 1 марта 
борт МЧС с кузбасски-
ми спасателями вер-
нулся домой, в Кеме-

рово. Из воркутинской бешеной 
сухой метели – в нашу ленивую 
теплую. Из режима катастрофы 
и многодневного подвига – в ре-
жим мирных тренировок и по-
стоянной готовности к подвигу.

Всё. В поисково-спасательной 
операции в далекой от Кузбасса 
Воркуте, пережившей серию под-
земных взрывов с 25 февраля, по-
ставлена точка. 26 заблокирован-
ных горняков остались навсегда 
на «дне» шахты «Северная».

В самой глубокой могиле Рос-
сии – страшно далеко от солнца, 
проснувшегося недавно после по-
лярной ночи, еще такого низкого 
сейчас в Заполярье. Страшно да-
леко от снега, намного ниже слоя 
вечной величественной мерзло-
ты. Страшно далеко от мира, на 
глубине почти 800 метров, в веч-
ности...

Когда наши спасатели работа-
ли на аварии и прорывались к тем 
26 горнякам, сами уцелели чудом. 
Хотя уже почти дошли… О том, 
как это было, уже на лётном поле 
кемеровского аэропорта «Алек-
сей Леонов» рассказал «Кузбассу» 
Александр Шитиков, командир 
взвода отряда быстрого реагиро-
вания Национального горноспа-
сательного центра МЧС России из 
Новокузнецка.

Окопное счастье
Шли третьи сутки аварии на 

шахте. Кемеровская смена гор-
носпасателей только поднялась 
наверх. Новокузнецкая, спустив-
шись в горящую шахту, продол-
жила работу по перемычке. (По 
сооружению стены – для полной 
блокировки подземного тоннеля. 

– Ред.) До 26 воркутинских шах-
теров, отрезанных катастрофой, 
по прямой было чуть больше ки-
лометра.

– Около 1.30 ночи вдруг рез-
ко выросла концентрация окиси 
углерода в воздухе. И я, находясь 
с первым отделением, возво-
дившим перемычку, дал приказ 
включиться в респираторы. Сам 
побежал ко второму отделению. 
Оно работало близко, в поле зре-
ния, на врубе (спасатели копали в 
боку тоннеля траншею, для пере-
мычки-стены был нужен грунт. – 
Ред.), – вспоминает Александр.

Грунт требовался толще, креп-
че. И потому длинную траншею 
рыли поглубже – на полметра 
вниз. Она всех потом и спасла!

– Я почувствовал хлопок – на 
полпути ко второму отделению… 
Чтобы выжить, у всех нас остава-
лось всего две-три секунды.

– Почему так мало?
– Воркутинские шахты отли-

чаются от кузбасских. Там выра-
ботки все прямолинейные, сле-
довательно, их протяженность 
больше, уклоны длиннее, пово-
ротов (и укрытий) меньше… И 
взрывная волна там может хоро-
шо разогнаться…

Шитиков успел упасть в тран-
шею. Остальные – тоже. Ударная 
волна прошла над ними.

– А если бы лежа приподняли 
головы? Или не успели бы до кон-
ца лечь?

– Тогда всё. Не хочу даже думать 
про это…

…Лишь когда прошел удар, у 
Александра, отвечавшего за 14 че-
ловек (за оба отделения новокуз-
нецких спасателей) от сердца от-
легло.

– Вижу, мои неподалеку, шеве-
лятся. Живы! И парни от пере-
мычки к нам бегут. Живы!

При этом, как оказалось, про-
шедший удар (это был тре-
тий взрыв на «Северной») имел 
страшную силу. Еще одну, старую, 
но мощную вентиляционную пе-
ремычку рядом снес начисто.

– С нами, спасателями, были 
еще два воркутинских электро-
слесаря. Они перед взрывом по-
дошли – осмотреть место для 
установки насосов. Во время 
взрыва – со всеми уцелели. А по-
сле взрыва – растерялись, нагло-
тались угарного газа. Но ниче-
го, мы этим шахтерам помогли 
включиться в самоспасатели, все 
вместе пошли к выходу…

Видимость была нулевой. Пер-
вый спасатель шел на ощупь. Вто-
рой, третий, следующий двига-
лись, еле различая респиратор 
впереди идущего… Один из шахте-
ров оступился, «растянул» ногу, но 
терпел боль. От помощи отказался 
и шел, не отставая, понимая, что 
силы спасателям нужны будут там, 
ближе к выходу и… к месту взрыва. 
Ведь наверняка найдут раненых…

Кто?
Подходя уже к «стволу» (к 

подъему наверх. – Ред.), группа 
Шитикова нашла искореженный 
взрывом дизелевоз. И человека с 
пробитой головой.

– Дизелист был мертв. Я дал 
команду шахтерам, шедшим с 
нами, подниматься наверх. Им 
нужна была медицинская помощь 

– из-за отравления угарным газом. 
Одному отделению дал коман-
ду транспортировать погибшего 
дизелиста, – перечисляет Алек-
сандр. В то же время на них вы-
шла группа горняков. Они сказа-
ли: перед взрывом рядом с ними 

работало отделение воркутин-
ских спасателей.

И Шитиков с одним своим от-
делением пошел искать.

– В мыслях было: мы ехали сюда, 
на смену, в одном автобусе. За эти 
дни сдружились. Кто именно из 
воркутинских спасателей попал в 
самый взрыв? Кто?

…Наши пришли в пекло. Наш-
ли одного из спасателей, без го-
ловы. И, вынося товарища, выхо-
дя из ада чёрными, столкнулись с 
прибывшими вниз, на помощь, ке-
меровскими ребятами. Те их даже 
не узнали.

Уже кемеровская команда, вме-
сте с воркутинцами, закончила по-
исково-спасательную операцию. В 
том, третьем взрыве погибли пять 
спасателей-северян и шахтер-ди-
зелист. Еще пятеро были ранены. 
Вынесли, вывели всех.

Установка
– Успели! – говорит за всех спа-

сателей 34-летний Александр Ши-

тиков. – Мы сделали для «Север-
ной» всё, что могли.

…Вернувшиеся в Кузбасс спа-
сатели быстро разгружают само-
лет МЧС. А туда же, в огромное 
открытое брюхо, начинается по-
грузка следующего важного гру-
за – пяти пенобетонных насосов. 
И они, и особая бетонная смесь – 
разработка Кузбасса.

Самолет вот-вот возьмет курс 
снова на Воркуту. Этот груз нужен, 
чтобы спасти шахту «Северная». С 
их помощью начнут заново возво-
дить перемычки, чтобы потушить 
пожар. Насосы станут той умной 
«рукой», которая спустится вниз и 
выполнит работу.

А Шитиков и его товарищи 
разъезжаются. Ведь каждого так 
ждут дома! Александр (фото на 
1-й стр.) торопится к двум своим 
маленьким детям. Улыбается, по-
хлопав по карманам бушлата. Там, 
у сердца, все дни работы на аварии 
лежали и хранили его «обереги», 
сделанные дочками.

Лариса Максименко.

// хроника

25 февраля на старой шахте 
«Северная» в аварию попали 
110 шахтеров. 80 спаслись, вы-
брались наверх сами. Четырех 
подняли мёртвых. 26 – оказа-
лись после обвала в ловушке. 
После двух взрывов шанс, что 
кто-то из них жив, надежда 
добраться до каждого и под-
нять наверх, были минималь-
ны. Но они помогали верить и 
ждать, и вообще жить мате-
рям, женам. И работать – спа-
сателям.
26 февраля на помощь се-
верным ВГСЧ прилетели 76 
спасателей из Кузбасса. Они 
включились в круглосуточный 
поиск. Многие воркутинцы, 
ловя вести с шахты, ждали, что 
именно кузбасские спасатели, 
с их-то огромным опытом, вот-
вот найдут и поднимут всех 
пропавших без вести горняков.
Но в ночь с 27 на 28 февра-
ля в шахте рвануло в третий 
раз. И общее число погибших 
на «Северной» достигло 36 че-
ловек. После чего окончатель-
ные расчеты ученых показали: 
рисковать людьми больше 
нельзя, и МЧС ввело запрет 
на спуск в шахту. Он действует 
до сих пор, может растянуться 
на месяцы. И главное: шахта, 
когда взорвалась в третий раз, 
удар нанесла как раз по месту 
с 26 заблокированными гор-
няками.
С 29 февраля по 1 марта 
шахту тряхнуло еще трижды. 
И сильнее, чем раньше. Угроза 
новых взрывов остается.
Причиной катастрофы, по мне-
нию специалистов, по главной 
версии, был горный удар… А 
жители Заполярья, хороня в 
эти дни шахтеров и горноспа-
сателей, обсуждают и другие 
версии. И ставят вопрос: мож-
но ли было аварию предот-
вратить, учтя всё, в том числе 
и предсказания? Ведь ходят в 
народе слова «казахстанской 
Ванги» – экстрасенса Веры 
Лион про Россию в 2016 году. 
Она давно говорила о том, что 
в конце февраля 2016-го в го-
роде недалеко от моря «земля 
закачается». Вдруг это – про 
Воркуту, от которой до Се-
верного Ледовитого океана 
всего-то 180 км…
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Ведущая страницы «Детская комната» Анна Тимощук.

//  наш конкурс

Театр глазами 
ребенка
Областная газета «Кузбасс» и Кемеровский 
областной театр кукол им. Аркадия Гайдара 
объявляют конкурс, приуроченный к Дню 
кукольника (он отмечается 21 марта).

Юные театралы, будьте ак-
тивнее! Конкурс мы назвали 
«Однажды в театре кукол», а 
фантазию вашу ничем не огра-
ничили. Мы ждем от вас расска-
зов, стихов, поделок, рисунков и 
прочих творений, которые пере-
давали бы ваше настроение на 
заданную тему. Три победите-
ля получат пригласительные (на 
две персоны каждый) в Кеме-
ровский областной театр кукол.

Особые условия: возраст 
участников – от 5 до 14 лет. Кон-
курсные работы принимаются в 

письменном и электронном виде 
(можно присылать фото поде-
лок, рисунков) до 17 марта 2016 
года. Обязательно оставляйте 
свой контактный телефон!

Отправлять письма мож-
но по адресу: 650991, г. Ке-
мерово, пр. Октябрьский, 28, 
редакция газеты «Кузбасс» (по-
метка: КОНКУРС) или на e-mail 
ведущей детской странички 
Анны Тимощук: anitim7@yandex.
ru (пометка: КОНКУРС).

Все вопросы можно задать по 
телефону: (8-3842) 35-39-76.

//  не пропустите

«Традиции сибирского гостеприимства»
– так называется выставка, которая работает 
в эти дни в Кемеровском областном крае-
ведческом музее. Посетителям предостав-
лена возможность заглянуть в гости к ра-
душным хозяевам из прошлого нашего края.

Разделы выставки посвя-
щены представителям различ-
ных сословий в разные вре-
менные периоды: «В гостях у 

воинов Сибири», «Гостепри-
имство коренных жителей 
Кузнецкой земли», «В гостях у 
семьи крестьянина Щеглова», 

«В гостиной купеческой семьи 
Круковских».

Посетители увидят ору-
жие, при помощи которого во-
ины защищали границы наше-
го края, а также праздничные 
национальные костюмы, буб-
ны древних шаманов, самова-
ры и подсвечники, мебель на-
чала XX века, императорский 
фарфор, дамские аксессуары, 
предметы для рукоделия.

Гаджеты прошлого века
Сегодня в краеведческом музее Ленинска-
Кузнецкого открывается выставка «Вол-
шебный мир кино».

Здесь можно узнать много 
интересного о знаменитых ар-
тистах театра и кино, посетив-
ших шахтерский город в разное 
время. Михаил Царев, Вячес-
лав Тихонов, Сергей Никонен-
ко, Юрий и Виталий Соломины, 
Николай Олялин, Лариса Лужи-
на, Дмитрий Харатьян – все они 
бывали в Ленинске-Кузнецком.

На выставке также пред-
ставлена техника, с помощью 
которой в XX веке демонстри-
ровались фильмы: кинопро-
екторы «Русь» и «Радуга», ди-
апроекторы «Свет» и «Лети», 
всевозможные фильмоскопы. 
Целый раздел занимают те-
левизоры конца 40-х – нача-
ла 50-х годов ушедшего века: 

«Волхов», «КВН-49», «Енисей», 
в одном из которых для увели-
чения изображения применя-
лась линза, наполняемая водой 
или глицерином. Нынешней 
ребятне наверняка будет инте-
ресно посмотреть на кассетные 
видеомагнитофоны и кинока-
меры, коллекцию пленочных 
фотоаппаратов различных ма-
рок: «Фотокор», «ФЭД», «Чай-
ка». Дополняют экспозицию 
фотографии, афиши, открытки, 
книжные издания, посвящен-
ные театру и кино.

//  доброе дело

Игра для борьбы с болезнью
Завтра Кемеровский областной театр кукол 
им. Аркадия Гайдара проведет благотвори-
тельный спектакль «Ку-ка-ре-ку» в детском 
отделении Кемеровского областного клини-
ческого противотуберкулезного диспансера.

Этот выезд к детям – одно 
из добрых дел, которые за-
планированы в рамках губер-
наторской программы «Кукла 
лечит». Чуть позже кемеров-
ские кукольники посетят ре-
бят, которые проходят лечение 

в детском отделении област-
ного онкодиспансера.

Артисты театра уже не-
сколько лет помогают выздо-
равливать больным детям при 
помощи сказок и игр. В этот 
раз ребят порадуют актеры 

Назиля Синюкова и Сергей 
Салтымаков, которые увере-
ны, что такие выездные спек-
такли заметно повышают ре-
абилитационные способности 
маленьких пациентов.

Напомним, программа «Кук-
ла лечит» создана для того, что-
бы малыши, которые находятся 
на лечении в больницах Кузбас-
са, имели возможность прикос-
нуться к сказке, поиграть вместе 
с артистами, ведь хорошее на-
строение всегда идет только на 
пользу маленьким пациентам.

//  вопрос-ответ

Чтобы ревность не навредила
Узнала, что беременна вторым ребенком, обрадовались с 

мужем, конечно. Но в мыслях вертится: как решать вопрос с 
ревностью старшего к младшему? Сыну уже семь лет, он при-
вык быть единственным сыном, внуком... Может, и не будет 
ревности никакой, но хочется быть готовой ко всему. Как за-
ранее подготовить старшего к появлению младшего? И что 
делать после рождения младшего, чтоб старшенький не чув-
ствовал себя обделенным? Надеюсь, что найдется специалист, 
который сможет успокоить и разложить все «по полочкам»

С большой надеждой на ответ,
Ирина С., Кемерово.

Кемеровчанка Наталья Му-
хина, психолог, мама троих де-
тей и наш постоянный эксперт, 
поделилась с читательницей 
своими мыслями по этому по-
воду:

– В доме действитель-
но очень многое изменится с 
рождением малыша, это нуж-
но знать каждому члену се-
мьи, в том числе и старшему 
ребенку. Важно понимать, что 

даже если всё будет сделано 
правильно (в плане подготов-
ки и построения отношений с 
детьми), всё равно могут воз-
никнуть и ревность, и сопер-
ничество между старшим и 
младшим. Готовить ребенка 
к рождению брата или сестры 
нужно в любом случае. Сде-
лать это можно, когда физио-
логические изменения у мамы 
станут очевидны. Говорите о 
том, как в вашей семье всё бу-
дет после рождения ребенка, 
как лично вы видите эту ситу-
ацию. Не идеализируйте, но и 
не сгущайте краски! Не нагру-
жайте старшенького ожидани-

ями и должностными обязан-
ностями.

Хорошо бы подумать о том, 
как вы совместите уход за ма-
лышом и общение со старшим 
ребенком. Например, будете 
кормить одного и читать дру-
гому. В том числе следует опи-
сать эти варианты подросшему 
ребенку. Старший должен быть 
готов к тому, что даже если на 
младшего и не будет уходить 
много времени, решение его 
потребностей какое-то время 
все же будет в приоритете. Я ду-
маю, что будет честно сказать 
об этом сыну. Попросите его 
о помощи, ищите понимания. 

Объясните, что это не навсегда.
Еще совет: маме самой не за-

бывать про себя, про свои воз-
можности, границы, желания 
и потребности. Ведь если вы 
будете оптимистично настро-
ены, то и варианты решения 
возникающих проблем най-
дутся быстрее. По своему лич-
ному опыту скажу, что двое де-
тей с такой разницей – это на 
самом деле не так сложно, как 
кажется. Хотя понимаешь это 
только тогда, когда у тебя их 
уже трое. И оказывается, что и 
в таком составе можно хорошо 
и весло жить! И даже успевать 
всё, что нужно!
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Для развития национального вида спорта требуются реформы

 // спринт-новости

Генераторы  
высокого напряжения

// хоккей с мячом

СНОУБОРД
Воспитанник ташта-
гольской спортивной 
школы Андрей Соболев 
завоевал Кубок мира в 
параллельном слаломе-
гиганте.

В ходе сезона сибиряк 
выиграл в этом виде «золото» 
и «серебро», а на последнем 
этапе остановился в шаге от 
пьедестала почёта и в итоге 
набрал первую сумму баллов. 
Участник двух Олимпиад Ста-
нислав Детков из Таштагола 

– 17-й, его земляки Константин 
Котов и Валерий Колегов – 
27-й и 28-й соответственно.

В этой же дисциплине 
Екатерина Тудегешева, по-
стигавшая азы сноуборда в 
Кузбассе, заняла второе место 
в общем зачете, уступив Эстер 
Ледецки (Чехия). Таштаголь-
ская спортсменка Наталья 
Соболева – на 21-й строчке.

В воскресенье, 6 марта, 
в немецком Винтерберге прой-
дет финальный этап Кубка 
мира в параллельном слаломе.

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ
Анна Поваляева из горо-
да Полысаево впервые 
в истории кузбасского 
спорта первенствовала 
в общем зачёте Кубка 
России, набрав лучшую 
сумму по итогам трёх 
этапов.

В соревнованиях участво-
вали более двухсот лыжниц. 
Анна Поваляева стабильно 
выступала на этапах турни-
ра в посёлке Вершина Теи 
(Хакасия), Чусовом (Пермский 
край) и Сыктывкаре. Лучший 
результат нашей землячки – 
второе место по сумме пяти 
гонок на трассах лыжной 
базы «Металлург» в Чусовом. 
На трёх этапах Кубка страны 
кузбасская спортсменка за-
работала 415 очков, опередив 
Ольгу Цареву и Наталью 
Ильину соответственно на 10 и 
12 баллов.

СПАРТАКИАДА 
МОЛОДЁЖИ  
РОССИИ
Вчера в Первоуральске 
начался финальный этап 
III зимней Спартакиады 
молодёжи России по 
хоккею с мячом. Коман-
да Кузбасса в стартовом 
матче переиграла по-
сланцев Нижегородской 
области – 8:3.

В турнире участвуют 
десять сборных регионов 
(возраст хоккеистов – 17-19 
лет). На предварительной 
стадии команды сыграют в 
двух группах, затем пройдут 
полуфиналы, а в среду, 9 
марта, состоятся решающие 
поединки.

Остальные соперники 
кузбасской дружины, которой 
руководит Сергей Кухти-
нов, – сборные Татарстана, 
Свердловской и Московской 
областей.

Во второй группе соперни-
чают «молодёжки» Красно-
ярского края, Новосибирской, 
Архангельской, Кировской 
областей и Москвы.

Андрей Тарков.

  Ледовые баталии мастеров русского хоккея остросюжетны на всех участках 
поля. Фото Владимира Клюева.

Сегодня в шести городах страны прой-
дут матчи заключительного тура регу-
лярного чемпионата России. Кемеров-
ский «Кузбасс» встретится на своем льду 
с московским «Динамо». Игра на стадио-
не «Химик» начнётся в 18.30.

Под занавес сезона самое время загля-
нуть в будущее. Вице-президент Федера-
ции хоккея с мячом России, президент 
ХК «Кузбасс» Андрей Сельский, анализи-
руя ключевые проблемы в развитии вида 
спорта, предлагает пути их решения.

Показательный урок
– На чемпионате мира-2016 в Ульянов-

ске главный тренер сборной России Сер-
гей Мяус после поражения на группо-
вой стадии от шведов (3:6) посетовал на 
то, что в суперлиге национального пер-
венства «нет игр такого накала», – гово-
рит Андрей Борисович. – Действительно, 
этот матч дал богатую пищу для размыш-
лений, ведь в первом тайме наша коман-
да уступала шведам во всех компонентах 
и вполне закономерно пропустила пять 
безответных мячей. Очень показатель-
ный урок, из которого, безусловно, надо 
сделать правильные выводы.

Сборной России, безусловно, сопут-
ствовала удача в Ульяновске. Соглашусь 
с вице-президентом ФХМР Николаем Ва-
луевым, обобщившим итоги победного 
для нас турнира: «Не уверен, смогли ли 
бы мы одолеть шведов в финале. С такой 
игрой нельзя ехать в Швецию, где прой-
дет чемпионат мира-2017. Если команда 
будет так же подготовлена физически и 
тактически, мы не защитим титул».

Кардинальные действия – 
кардинальные перемены

– Каковы же первоочередные шаги 
для повышения конкуренции в отече-
ственной суперлиге? Сразу скажу, что 
одна из ключевых проблем русского хок-
кея заключается в том, что на протяже-
нии многих лет доминируют одни и те же 
клубы. В советское время – московское 
«Динамо», СКА (Свердловск), краснояр-
ский «Енисей», в постсоветское – архан-
гельский «Водник», опять же «Динамо», 
а ныне вновь «Енисей».

А предсказуемость результатов – пер-
вейший враг вида спорта, поскольку бо-
лельщикам, по большому счёту, неинте-
ресно смотреть игру с заранее известным 
исходом. Как следствие – болельщики 
«голосуют» ногами и не приходят на ста-
дион. Наверное, это не главная причина 
снижения посещаемости хоккейных мат-
чей, но совершенно точно, что одна из 
первых.

Поэтому логично увеличить количество 
матчей, чтобы уравнять шансы команд, 
чтобы было больше непредсказуемых ре-
зультатов. Предлагаю проводить спарен-
ные игры, что, кстати, не повлечет серьез-
ного увеличения расходов – затраты на 
дополнительные сутки пребывания не ля-
гут тяжким бременем на клубные бюджеты.

Зато болельщики увидят две игры 
подряд, в которых вполне возможны 
сюрпризы. Очевидно, что назрели кар-
динальные перемены. И не стоит их от-
кладывать в долгий ящик. Можно при-
ступить к реформам уже накануне 
следующего сезона.

А в нынешнем сезоне Федерация хоккея 
с мячом России во главе с Борисом Скрын-
ником многое сделала для популяриза-
ции нашего вида спорта: игры чемпиона-
та мира транслировали в прямом эфире на 
канале «Матч ТВ». Главное, что русский 
хоккей показывают, а не ограничиваются 
информацией в «бегущей» строке.

Уверен, серьезным импульсом для 
развития вида спорта послужит и недав-
няя встреча руководителей ФХМР и чем-
пионов мира-2016 с президентом России 
Владимиром Путиным.

Сезон – восемь месяцев
– Думаю, целесообразно начинать се-

зон в августе, а заканчивать в марте. По-
чему бы не проводить летом региональ-
ные Кубки, к примеру, Сибири и Дальнего 
Востока, а также Поволжья?

Сегодня в стране четыре крытых ста-
диона для хоккея с мячом, в ближайшие 
годы аналогичные сооружения планиру-
ют построить в Красноярске и Иркутске. 
«Крытки» позволят продлить сезон до 
восьми месяцев.

Миллионы рублей отечественные клу-
бы оставляют в Швеции, участвуя в Куб-
ке чемпионов и Кубке мира, в предсезон-
ных сборах. Между тем международные 
соревнования можно организовать в на-
шей стране, пригласив скандинавов. Дав-
но назрела идея чемпионата мира среди 
клубов. Не сомневаюсь, что справимся с 
организацией нового турнира.

Поспешишь – отрешишь
– К сожалению, по-прежнему в ФХМР 

лоббируют поспешные, необдуманные ре-
шения, не прислушавшись к мнению клу-
бов. Красноречивый тому пример – объ-
единение в третьей группе высшей лиги 
сибирских и дальневосточных команд. 
«Кузбасс» изначально был против этого 
объединения, но решение всё-таки приня-
ли.

И что теперь? Наша «молодёжка» про-
вела изнурительное турне по Дальнему 
Востоку, сыграв восемь матчей за две неде-
ли. А «Надежда» из Биробиджана и «Уро-
жай» (Смидович) не приехали на ответные 
игры из-за финансовых проблем. Вполне 
прогнозируемая ситуация, о чем мы твер-
дили, когда ФХМР затеяла реформу «выш-
ки».

Считаю, что целесообразнее увеличить 

количество команд в Сибири и на Даль-
нем Востоке, а не волевым решением объ-
единять их в одну группу. К тому же лучше 
проводить соревнования по турам, когда 
команды проводят матчи в одном городе.

Нонсенс и в том, что молодежные кол-
лективы соревнуются с клубами высшей 
лиги, в которых для игроков нет возраст-
ного ценза. А мы не можем на постоянной 
основе привлекать в дублирующий состав 
хоккеистов «основы», не проходящих в  
команду мастеров из-за травм или по дру-
гим причинам.

Смена поколений и опора  
на собственные силы

– Смена поколений в нашей команде на-
чалась несколько лет назад и приносит 
свои плоды, о чем свидетельствует ны-
нешнее шестое место «Кузбасса» в табли-
це суперлиги. Этот процесс непрерывный 
и будет продолжаться.

Откровенно говоря, не вижу, кого из 
хоккеистов стоит пригласить в «Кузбасс». 
Опытные мастера приедут к нам только 
на большую зарплату, что, понятно, в по-
рядке вещей, и я ни в коем случае не упре-
каю за подобную мотивацию. А молодые 
ребята, что у нас, что в других командах, 
примерно одного уровня.

По бюджету мы не можем составить 
конкуренцию ведущим клубам страны. И 
не можем претендовать на большее, по-
скольку экономическая ситуация слож-
ная.

Потому курс неизменный – ставка на 
воспитанников нашей хоккейной школы, 
которая по праву считается одной из луч-
ших в стране. Тем более что в Кемерове 
создана лучшая в стране база для разви-
тия вида спорта: два катка с искусствен-
ным льдом, один из них – под крышей. 
Этот курс рассчитан на перспективу, и 
практика доказывает его эффективность.

В заключение напомню теперь уже 
хрестоматийные слова известного совет-
ского чемпиона. На вопрос: «А вы може-
те проиграть?» – он ответил: «Да, мы всё 
можем!» Уверенность в том, что «мы всё 
можем» – самый главный стимул для пло-
дотворной работы.

Вадим Антонов.

P.S. Сегодня Андрею Борисовичу 
Сельскому исполнилось 55 лет. По-
здравляем! Новых идей, новых воз-
можностей, новых свершений!



23 (26391)  //  Четверг, 3 марта 2016 18 правовое поле

Ведущий «Правового поля» 
Дмитрий Толковцев.

//  под надзором

Глуши «базар»!
На сегодняшний день в ис-
правительных учреждениях 
Кемеровской области экс-
плуатируется 39 комплек-
тов аппаратуры подавления 
сотовой связи –так называе-
мых «глушилок».

Недавно, например, двумя «глушилка-
ми» была оснащена исправительная ко-
лония строгого режима № 1 в Мариинске. 
Денежные средства на их приобретение и 
установку были выделены администраци-
ей Кемеровской области. В частности, это 
позволит предотвращать мошенничества, 
которые заключенные совершают с помо-
щью мобильных телефонов в отношении 
добропорядочных граждан.

«Развод» в заключении
К сожалению, несмотря на предприни-

маемые меры, проблема таких телефон-
ных мошенничеств со стороны заклю-
ченных еще весьма актуальна – конечно, 
не в таком масштабе, как прежде, но все 
же полностью искоренить ее пока не уда-
лось. Так, например, на стадии оконча-
ния предварительного следствия нахо-
дится ряд уголовных дел, фигурантами 

которых являются осужденные как раз 
из упомянутой ИК-1 в Мариинске. Они 
подозреваются в совершении 32 теле-
фонных мошенничеств по отъему денег 
у населения. Аферы были раскрыты со-
трудниками уголовного розыска при ак-
тивном содействии оперативных сотруд-
ников ГУФСИН России по Кемеровской 
области.

А в Таштаголе недавно был вынесен 

приговор заключенному исправитель-
ной колонии строгого режима в посел-
ке Шерегеш, который также при помощи 
мобильника выманивал деньги у жите-
лей разных городов России – якобы за 
возвращение утраченных документов и 
вещей (объявления о них он находил в 
Интернете). Всего жертвами заключен-
ного стали 17 жителей разных городов 
России - от Калининграда на Балтике до 
Петропавловска-Камчатского на Даль-
нем Востоке, у которых он похитил в об-
щей сложности более 60 тысяч рублей. 
«Вычислить» ловкача полицейским уда-
лось также совместно с сотрудниками 
регионального исправительного ведом-
ства. За телефонные мошенничества за-
ключенный получил по приговору суда 
еще 4,5 года лишения свободы, которые 
будут присоединены к его предыдущему 
сроку (за убийство человека в Мурман-
ской области). По информации пресс-
службы ГУ МВД России по Кемеровской 
области, теперь в общей сложности он 
должен провести за решеткой 22 года.

Поползновения именно таких жули-
ков в местах лишения свободы и призва-
ны подавлять устанавливаемые там «глу-
шилки».

Зона вне доступа
По большому счету, аппаратура пода-

вления сотовой связи на объектах уго-
ловно-исполнительной системы пред-
ставляет собой генератор шума высокой 
частоты, который как бы «забивает» сиг-
налы базовых станций операторов. Та-
ким образом, попавшие в зону действия 
«глушилок» мобильные телефоны ста-
новятся бесполезными как средства свя-

зи, и их можно использовать разве что в 
качестве электронных часов или кальку-
лятора. 

Однако не все так просто, и при 
установке «глушилок» специалистам 
ГУФСИН порой приходится решать ряд 
серьезных проблем. В частности, мощ-
ность сигнала базовых станций может 
быть выше мощности сигнала генерато-
ра шума, и поэтому в некоторых случаях 
подавление сигналов сотовой связи про-
исходит не в полном объеме. И для того, 
чтобы «глушилки» работали нормаль-
но, необходимо бывает предпринять ряд 
технических шагов – в частности, умень-
шить мощность сигнала базовых станций, 
развернуть антенные устройства в нуж-
ную сторону и т. д. Стоит отметить, что 
компании-операторы сотовой связи хо-
рошо понимают эти технические трудно-
сти и идут навстречу сотрудникам пени-
тенциарного ведомства. И не только при 
установке оборудования.

- В случае выявления абонентского но-
мера, работающего на объекте уголовно-
исполнительной системы, производится 
блокировка сим-карты, - объясняет на-
чальник пресс-службы ГУФСИН России 
по Кемеровской области Павел Акулен-
ко. - В соответствии с действующим за-
конодательством в течение 2015 года в 
компании сотовых операторов Кемеров-
ской области были направлены решения 
о приостановлении действия сим-карт по 
611 абонентским номерам, использова-
ние которых было выявлено оператив-
ным путем.

Очевидно, что такое отлаживание со-
вместной работы между государственны-
ми ведомствами и частными компаниям 
при противодействии преступности бу-
дет продолжаться.

//  прямая речь

КОНСТАНТИН АНТОНКИН,
начальник ГУФСИН России по Кемеровской об-
ласти, генерал-майор внутренней службы:

- Передача запрещенных предметов с воли 
на территорию исправительных колоний 
подлежит административной ответствен-
ности - например, за мобильный телефон 
или алкоголь – и уголовной ответственно-
сти – например, за наркотики, оружие и т.д. 
В 2015 году сотрудниками УИС Кузбасса 
было предотвращено 162 попытки достав-
ки осужденным запрещенных предметов, 
при которых задержано 144 гражданина. 
Для принятия процессуальных решений 
материалы в отношении каждого из за-
держанных направлялись в компетентные 
органы. Общая сумма наложенных штра-

фов составила 329 тысяч рублей, 11 граж-
дан привлечены к уголовной ответствен-
ности.
С начала 2016 года сотрудниками учреж-
дений УИС Кемеровской области при по-
пытках доставки в колонии было изъято 
198 сотовых телефонов. Материалы в отно-
шении семерых задержанных граждан на-
правлены в суд.

ВЛАДИМИР ШЕПЕЛЬ,
заместитель начальника ГУ МВД России по 
Кемеровской области, начальник главного 
следственного управления, генерал-майор 
юстиции:

- Телефонные мошенничества, в том числе 
и совершаемые из мест лишения свободы, 

раскрываются довольно сложно. В част-
ности, это связано с тем, что сим-карты с 
абонентскими номерами, с которых посту-
пают звонки либо на которые мошенники 
просят перечислить денежные средства, 
регистрируются на чужие паспорта - как 
правило, ранее утраченные или похищен-
ные. Иногда сами сотрудники сотовых 
компаний регистрируют сим-карты, ука-
зывая в документах либо вымышленные 
данные, либо данные умерших лиц. Тем 
не менее положительный опыт в раскры-
тии таких преступлений в Кемеровской 
области уже имеется. И общими усили-
ями с коллегами из других служб и ве-
домств мы будем его лишь закреплять и 
расширять.

//  хочу знать

Куда 
подать на 
исполнение?

Куда нужно подать ис-
полнительный лист, чтобы 
с моего бывшего мужа нача-
ли взыскивать деньги? Мож-
но ли его направить приста-
ву по почте?

Инна П., Белово.

ДМИТРИЙ ТКАЧЕНКО,
руководитель Управления 
Федеральной службы судебных 
приставов по Кемеровской области, 
главный судебный пристав Кузбасса:

- В соответствии со статьей 30 Фе-
дерального закона от 02.10.2007 
№ 229-ФЗ «Об исполнительном 
производстве», судебный пристав-
исполнитель возбуждает испол-
нительное производство на осно-
вании исполнительного документа 
по заявлению взыскателя. Испол-
нительный документ и заявление 
подаются взыскателем по месту 
совершения исполнительных дей-
ствий и применения мер прину-
дительного исполнения. При этом 
указанные документы могут быть 
поданы взыскателем лично или 
через представителя либо направ-
лены по почте.

  Каких только не бывает способов передачи сотовых телефонов заключенным! 
Например, эту партию мобильников и комплектующих к ним «люди с воли» пыта-
лись переправить в кемеровскую исправительную колонию особого режима ИК-29 
в грузовике, который заезжал туда с пиломатериалом. Тайники были оборудова-
ны с торцевых сторон досок и заделаны снаружи шпатлевкой. Однако нелегальный 
груз был выявлен сотрудниками колонии с помощью металлоискателя.
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//  совет

За окошком 
света мало…
Всем хороша Сибирь, но вот для занятия 
садоводством мало приспособлена – лето 
коротко. Потому большинство растений с 
длинным сроком вегетации – поздние со-
рта перцев, томатов, баклажаны, лук порей, 
многие цветочные культуры – надо вы-
севать на рассаду самое позднее в первой 
декаде марта. 

Долгота дня в этот пери-
од составляет 10-11 часов, 
что по продолжительности 
вполне довольно, но вот ин-
тенсивность светового пото-
ка оставляет желать лучше-
го. При низкой освещенности 
фотосинтез растений проте-
кает вяло, биомасса нарастает 
медленно, сеянцы в погоне за 
светом вытягиваются, осла-

бевают, что ко всему прочему 
чревато болезнями типа чер-
ной ножки и других. Если не 
обеспечить достаточное осве-
щение, все усилия пойдут на-
смарку.

Лампы накаливания про-
блему не решают, посколь-
ку дают инфракрасное из-
лучение, то есть тепловое. 
Люминесцентные лампы ин-
тенсивность «холодного» све-
та обеспечивают, но спектр 
их свечения почти не захва-
тывает красный сегмент, не-
обходимый для нормального 
развития растений. Этих не-
достатков лишены светоди-
одные лампы со специально 
подобранным спектром, их 
еще называют фитолампами. 
Однако стоят они недешево, 
многие садоводы не могут по-
зволить себе такие траты.

Как быть? Отказаться от 
ранних посевов на рассаду? 
Нет, если воспользоваться со-
ветами опытников.

Ранние посевы обязатель-
но располагать на подоконни-
ках; предпочтительны окна, 
ориентированные на юг, до-
пустимы восточные и запад-
ные, а вот северные окна для 
этого непригодны. Если рамы 
деревянные, посевные емко-
сти следует приподнять на 
подпорки, чтобы обеспечить 
циркуляцию теплого возду-
ха. Для пластиковых окон это 
неактуально, поскольку они, 
как правило, герметичны.

Температура почвогрун-

та ни в коем случае не долж-
на быть ниже, чем наружного 
воздуха - любая рассада лю-
бит держать «ноги» в тепле, а 
«голову» в прохладе.

«Добавить» света помогает 
ширма из наклеенной на кар-
тон белой бумаги или фоль-
ги, которую пристраивают по 
краю подоконника. Световой 
поток, отражаясь от белой 
или блестящей поверхности, 
усиливает освещенность про-
центов на 30. А если исполь-
зовать для этих целей зерка-
ло, освещенность увеличится 
на 50 процентов.

Еще нюанс – рассаде не-
обходимо равномерное ос-
вещение. Потому рассадные 
емкости необходимо перио-
дически поворачивать отно-
сительно основного источни-
ка света. В противном случае 
сеянцы изогнутся и деформи-
руются так, что последующий 
рост этот недостаток не ис-
правит.

Важно помнить: чем ниже 
освещенность, тем ниже 
должна быть температура 
воздуха и меньше влажность. 
То есть в пасмурный день, 
если нет дополнительной под-
светки, надо приоткрыть окна 
или форточки и повременить 
с поливом. Не допуская, ко-
нечно, пересушивания.

Частоту поливов рассады 
порекомендовать невозмож-
но. Тут все зависит от кон-
кретных обстоятельств: су-
хой или влажный воздух в 
квартире, царят в ней жара 
или прохлада. Немаловаж-
ное значение имеет структура 
почвогрунта: легкий и влаго-
проницаемый требует более 
частого полива, более плот-
ный – редкого.

Если знать основные 
правила ухода за рассадой, 
остальное познается по ходу 
дела.

Тамара Малышкина.

  Первая капель. Фотоэтюд Сергея Гавриленко.

Напоминаем, что продолжается объявленный «Кузбассом» 
конкурс «Лето наших достижений».

Три номинации заключают в себе основы рачительного ве-
дения сада:

1. САМ СЕБЕ МАСТЕР
- рассказ о том, что удалось сделать за лето в плане обустрой-

ства домика, бани, патио, беседки и других объектов, какие 
приспособления применялись для облегчения труда;

2. ЖЕМЧУЖИНЫ МОЕГО САДА
- о выращивании необычных или наиболее любимых расте-

ний;
3. СОРТА, КОТОРЫМ ДОВЕРЯЮ

- об испытании и отборе наиболее урожайных сортов овощ-
ных и ягодных культур.

Объем текстов не ограничиваем – они могут быть про-
странными или краткими, но по существу, желательны иллю-
страции к сказанному.

Наиболее интересные работы будут опубликованы на стра-
ничке «Сад и огород» и на сайте газеты «Кузбасс», а победите-
ли – по два в каждой номинации – получат памятные призы.

Работы ждем до 30 апреля по адресу:
650991, Кемерово, пр. Октябрьский, 28, редакция газеты 

«Кузбасс» с пометкой: конкурс «Лето наших достижений»;
электронная почта: mal@kuzbass85.ru.
Желаем успеха!
Из последних поступлений на номинации «Сам себе ма-

стер» и «Жемчужины моего сада».

//  конкурс: лето наших достижений

Мои садовые «находки»

С большим вниманием чи-
таю статьи о практике садо-
водов-любителей, а сегодня 

решила рассказать о своих опытах. 
Возможно, ничего нового не сооб-
щу, но эти приемы весьма облегча-
ют ведение сада.

Каждую осень после уборки 
урожая освободившиеся площади 
засеваю озимой рожью. Грабля-
ми разравниваю поверхность, раз-
брасываю рожь и вновь обрабаты-
ваю ее граблями, чтобы заделать 
семена. Это поддерживает плодо-
родие почвы, способствует улуч-
шению ее структуры.

До установки поликарбонатной 
теплицы практиковала подращи-
вание рассады перцев, томатов и 
баклажан в парнике-траншее.

Она выкапывается осенью, во-
круг по периметру устанавлива-
ются бортики в одну доску. Снару-
жи к бортикам подсыпается земля, 
а траншея укрывается, чтобы не 
осыпалась. Рано весной траншею 
на треть заполняю снегом, потом 
сухой растительный мусор (вы-
резанные ветки, листья и прочее), 
который поджигаю. Стенки тран-
шеи прогреваются, снег увлажня-
ет почву. На прогоревший мусор 
высыпаю заготовленный с осени в 
мешках и коробках перегной. На-
чиная с одного из торцов, высажи-
ваю рассаду, проливаю раствором 
фитоспорина и укрываю. Внача-
ле укрывным материалом, затем 

старыми рамами, сверху пленкой. 
В таком парнике рассада крепнет, 
стебли становятся толстыми, не в 
пример домашним заморышам.

Картофель перед посадкой 
проращиваю в картонных короб-
ках, которые выстилаю пленкой; 
клубни пересыпаю перегноем. Ко-
робки ставлю в огуречник между 
лунками и закрываю укрывным 
материалом и пленкой. К моменту 
посадки ростки плотные, быстро 
трогаются в рост.

При высадке клубней рядом с 
лункой кладу 2-3 фасолины. Часть 
фасоли может не взойти, часть 
можно повредить при окучива-
нии, но остальные растут вместе 
с картошкой. При выкопке корне-
плодов фасоль не выдергиваю, а 
срезаю, чтобы корни оставались в 
почве, обогащали ее.

После окучивания картофеля 
рассыпаю по делянке семена ка-
лендулы и белой горчицы. Эти 
растения отпугивают многих вре-
дителей, в том числе и колорадско-
го жука.

Когда выкапываю картошку – 
не спешу, в лунки укладываю со-
рванные и смятые стебли горчицы 
и календулы; перегнивая, они обо-
гащают почву органикой, разрых-
ляют ее.
Светлана Ивановна Тищенко,

садовод-любитель.
Кемерово.

Клематис – 
ароматное облако

На нашем участке нет ред-
ких растений, но у любо-
го скромного цветка своя 

прелесть и своя история.
Клематис с мелкими белыми 

цветками я вырастила из семян. 
Когда мне сказали, что это воз-
можно, сев провела, но пока он не 
расцвел, все не верила…

Сеянцы высадила в стаканчики 
и поставила в картонную коробку, 
которую на зиму прикопала в те-
плице в землю. Чтобы росточки 

не повредились, прикрыла короб-
ку картонкой, сверху укрыла ли-
стьями. Это было в конце сентября 
2013 года. В мае 2014-го высадила 
на постоянное место, а на следу-
ющий год любовалась полноцен-
ным цветением – куст обширный, 
полностью, как вуалью, покрыт 
белыми ароматными цветками. 
Словно облако отставило небо, 
спустившись к нам в сад…

Р. П. Рябченко.
Кемерово.

РАННИЕ ПОСЕВЫ 
ОБЯЗАТЕЛЬНО 

РАСПОЛАГАТЬ НА ПО
ДОКОННИКАХ; ПРЕДПО
ЧТИТЕЛЬНЫ ОКНА, ОРИ
ЕНТИРОВАННЫЕ НА ЮГ, 
ДОПУСТИМЫ ВОСТОЧНЫЕ 
И ЗАПАДНЫЕ, А ВОТ СЕ
ВЕРНЫЕ ОКНА ДЛЯ ЭТОГО 
НЕПРИГОДНЫ. ТЕМПЕ
РАТУРА ПОЧВОГРУНТА 
НИ В КОЕМ СЛУЧАЕ НЕ 
ДОЛЖНА БЫТЬ НИЖЕ, 
ЧЕМ НАРУЖНОГО ВОЗ
ДУХА  ЛЮБАЯ РАССАДА 
ЛЮБИТ ДЕРЖАТЬ НОГИ 
В ТЕПЛЕ, А ГОЛОВУ 
В ПРОХЛАДЕ.
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Ответы на сканворд, опубликованный 25 февраля
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ник. Киянка. Латка.
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Каир. АЗС. Абу. Отт. Чао. Асса. Кнут. Враг. Башибузук. Номинация. Рева. Саар. 
Риал. Икона. Настил. Кварта. Ратник. Ларек. Ант. СКА. Хи.

//  сканворд

//  о чем писал «Кузбасс»

Один из первых членов ЦИК
3.03.1960

//  комментарий

ЕЛЕНА СТЕПАНОВА,
главный хранитель фондов городского краеведческого 
музея Анжеро-Судженска:

– Первая школа-десятилетка, открытая при со-
действии Н.Е. Дегтяренко в 1930 году, в настоя-
щее время – гимназия № 11. В 2007 году здание 
было капитально отремонтировано. Сегодня оно 
является памятником истории, связанным с ин-
дустриальным развитием города в годы первой 
пятилетки. Имеет художественную ценность как 
одно из первых каменных общественных зданий, 
построенных в стиле конструктивизма.
Гимназия имеет множество наград и званий, 
особенно успешно участвовала в конкурсах «Луч-
шие школы России» (2004 год) и «Лучшие школы 
Кузбасса» (2010, 2011), в 2013 и 2014 годах вхо-
дила в число «500 лучших школ России».
Открытая в 1931 году благодаря ходатайству 
Н.Е. Дегтяренко больница им. 14-летия Октября 
ныне – горбольница № 1. В преддверии Дня шах-
тёра в 2007 году здесь были построены сразу два 
здания детского терапевтического корпуса и про-
изведён крупный ремонт роддома. На корпусе № 
1 имеется мемориальная доска с надписью «Боль-
ницу заложил в 1928 г. первый нарком здравоох-
ранения Семашко Николай Александрович». Зда-
ние является памятником истории. В настоящее 
время больница — крупнейшее многопрофильное 
лечебно-профилактическое учреждение города.

Оксана Сохарева.

Большая интересная жизнь у ан-
жерского горняка Нестера Евдокимо-
вича Дегтяренко. Он один из тех, кто 
своими руками закладывал первые 
кирпичи в фундамент социализма...

Двадцатилетний парень Нестер 
Дегтяренко подался из деревни на 
михельсоновские копи и досыта хва-
тил «шахтерского счастья». Попробо-
вал он зуботычин и в царской армии, 
и тут до конца понял, кто виноват в 
его горькой судьбе… Во время борь-
бы с колчаковщиной в 1918-1919 годы 
Дегтяренко служил в рядах Красной 
гвардии.

В 1926 году горняка избирают в го-
родской Совет депутатов трудящих-
ся, а на следующий год он вступает в 
Коммунистическую партию. В этом 
же, 1927, году Н.Е. Дегтяренко едет 
на районный съезд Советов, затем на 
окружной, где от Томского округа Си-
бирского края избирается делегатом 
на 13-й Всероссийский съезд Советов. 
Затем он был избран членом ЦИК Со-
юза ССР. Нестер Евдокимович был де-
легатом пятого Всесоюзного и 14-го
Всероссийского съездов Советов.

Бывая в Москве, Н.Е. Дегтяренко 
часто заходил к В.В. Куйбышеву по-
советоваться «по делам сибирским». 
Много в Сибири в то время было не-
початых дел. Не хватало больниц и 

школ. В.В. Куйбышев посоветовал 
обратиться к наркому здравоохра-
нения Николаю Александровичу Се-
машко.

– Выслушал он меня, и не поверил, 
что так плохо у нас со здравоохра-
нением, – вспоминает Нестер Евдо-
кимович. – Приеду, говорит, сам! И 
сдержал слово нарком, приехал. Он 
и заложил первый кирпич Анжер-
ской больницы имени 14 лет Октября. 
На ее строительство было отпущено 
1800 тысяч рублей.

Весной 1927 года Н.Е. Дегтярен-
ко пошел к Н.К. Крупской. Надежда 
Константиновна долго расспрашива-
ла его о положении со школами в Си-
бири, особенно интересовалась про-
свещением в селах. В конце беседы 
попросила зайти дня через два. Ког-
да пришел Нестер Евдокимович к На-
дежде Константиновне на прием во 
второй раз, она обрадовала его: сред-
ства на строительство школы в Ан-
жерке были отпущены. Дегтяренко 
следил за ходом строительства, ре-
гулярно сообщал Н.К. Крупской о ре-
зультатах. Сейчас эта школа № 11 – 
одна из лучших в городе. Она имеет 
учебные мастерские, работает по но-
вой программе...

Нестеру Евдокимовичу Дегтярен-
ко сейчас 68-й год, он пенсионер, но с 

родной шахтой не расстается. Комму-
нисты недавно избрали его замести-
телем секретаря парторганизации ле-
собазы шахты № 9-15.

А этот документ, который изобра-
жен на нашем снимке, Нестер Евдоки-
мович хранит как дорогую реликвию. 
На нем подпись Михаила Ивановича 
Калинина.

Г. Умнов.
(Текст с сокращениями).


